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П Е Р В О М У  С Ъ Е З Д У  
КИНЕМАТОГРАФИСТОВ СССР

Дорогие товарищи!
Центральный Комитет Коммунистической партии 

Советского Союза сердечно приветствует делегатов 
Первого съезда кинематографистов С С С Р  и в вашем 
лице всех деятелей многонационального советского 
киноискусства, играющего огромную роль в духов
ной жизни нашего народа, и желает съезду больших 
успехов в работе.

Коммунистическая партия и ее основатель В . И. 
Ленин уже в первые годы Советской власти прида
вали кинематографии большое государственное зна
чение как могущественному средству просвещения, 
воспитания трудящихся и формирования их комму
нистического мировоззрения. Советское киноискус
ство — искусство социалистического реализма, но
ваторское по содержанию и по форме —  прошло 
славный исторический путь, выработало замечатель
ные традиции и завоевало всенародную любовь и 
мировое признание.

Современный .этап развития нашего киноискусства 
ознаменован новыми успехами в отображении на 
экране жизни советского общества, кинопроизведе
ниями, многообразными по те^ам, жанрам и художе
ственному мастерству. Деятели советского кино, 
творчески используя богатейший художественный 
опыт советской кинематографической школы, актив
но участвуют в строительстве многонациональной 
социалистической культуры.

Первый съезд советских кинематографистов соб
рался в знаменательное время, когда наша партия и 
народ готовятся к X X I I I  съезду КП С С . Активно 
участвуют в этом деятели советской культуры.

На работников советского искусства, в том числе 
кинематографистов, историей возложена великая от
ветственное гь. Поднимая большие и острые пробле
мы современности, наши художники должны ясно 
видеть перспективы развития общества и своим 
вдохновенным творчеством деятельно участвовать в 
великой борьбе за коммунизм.

Они призваны правдиво и ярко рассказывать о 
могучей созидательной силе социализма, о великих 
революционных преобразованиях, происходящих в 
мире.

Прямой долг работников кино — своими произве
дениями содействовать постоянному росту полити
ческой и производственной активности трудящихся, 
утверждать величие и красоту трудового героизма 
советских людей, многогранно и ярко отображать об
раз советского человека, борца и строителя новой 
жизни, вести неустанную борьбу против всего того, 
что мешает нашему движению вперед.

Проникнутое ленинской партийностью и народно
стью, наше киноискусство призвано воспитывать 
стойких и убежденных борцов — строителей, комму
низма, людей высокой культуры  и нравственности.

Мастера ' советского киноискусства обращаются 
к многомиллионным аудиториям. Поэтому от работ
ников кино требуется особая идейная четкость, яс
ность творческой мысли, большая взыскательность

I к своему труду. Следует постоянно заботиться об 
идейно-художественном уровне и доходчивости про
изведений до широких народных масс.

Особс^е значение приобретают фильмы, обращен
ные к детской и юношеской аудитории, воспитываю
щие нашу смену на примерах беспредельной предан
ности партии, Родине, коммунизму.

Партия надеется, что мастера кино создадут но
вые произведения на героико-патриотическую тему, 
фильмы, способствующие укреплению дружбы наро
дов и пролетарского интернационализма, единению 
и солидарности трудящихся всех стран в борьбе за 
мир, демократию, национальную независимость и со
циализм.

Советские кинематографисты, решая наиболее 
важные и актуальные проблемы, всматриваясь в яв
ления жизни и активно участвуя в ней, должны ос
мысливать их с позиций марксизма-ленинизма. Это 
необходимое условие, сопутствующее творческим по
бедам талантливых мастеров социалистического ки
ноискусства. Только художники, твердо стоящие на 
классово-пролетарскнх позициях и верные идеалам 
трудового человечества, могут выразить красоту и 
величайший смысл нашего революционного гума
низма.

Центральный Комитет КП С С  отмечает, что при 
всех неоспоримых достижениях советского кино
искусства его возможности используются недоста
точно. До сих пор еще появляются фильмы посред
ственные в идейном и художественном отношении, 
не отвечающие высоким требованиям советских зри
телей, и нашим задачам по воспитанию и формирова
нию нового человека —  строителя коммунизма.

Партия будет и впредь проявлять заботу о всесто
роннем развитии кинематографии и расцвете худо
жественных талантов, об идейно-политическом вос
питании и творческом росте деятелей искусства.

Центральный Комитет КП С С  уверен, что Первый 
съезд кинематографистов С С С Р  явится значитель
ной вехой в жизни всех киноработников страны, в 
развитии советского киноискусства, перед которым 
стоят сложные, идейно-творческие проблемы и от
ветственные задачи. Объединяя усилия сценаристов, 
режиссеров, актеров, операторов, художников, ком 
нсонторов, кинокритиков, всех работников нашей 
кинематографии, вовлекая их в дружную коллек
тивную работу. Союз кинематографистов совместно 
с государственными органами кинематографии мо
жет и должен добиться таких творческих достиже
ний, которые ознаменуют собой более высокий этап 
в развитии советского киноискусства.

Центральный Комитет К П С С  горячо желает боль
ших творческих успехов всем работникам советско
го кино. Пусть и впредь развивается и процветает 
любимое народом советское киноискусство! -

Ц ЕН Т Р А Л Ь Н Ы Й  КО М И ТЕТ  КО М М УН И СТИ 
ЧЕС КО Й  П АРТИ И  С О ВЕТСКО ГО  СОЮЗА.

   О

Н А В С Т Р Е Ч У  X X I I I  С Ъ Е З Д У  К П С С
И XXIII СЪЕЗДУ КО МП А РТ И И  Г Р У З И И
Н О В Ы Е  

МОЩНОСТИ 
В СТРОЮ

ЧИАТУРА. («Корр. «Зари Во
стока»). Город марганца — в ле
сах новостроек. В дни Октябрь
ских праздников коллектив «Шах- 
тостроя» сдал в эксплуатацию 
карьер № 2 рудника имени Кали
нина. С точным соблюдением гра
фика на этом объекте были вы
полнены вскрышные работы, про
ложена дорога к карьеру, устроен 
приемный бункер. Таким образом, 
рудник получил новый произвол- | 
ственный участок, который еже
дневно будет выдавать сотни тонн 
марганца.

Быстрыми темпами ведется 
строительство участка № 23 руд
ника имени Ленина. Здесь уже за
кончены подземные работы, при-, 
ведены в готовность новые забои. 
Сейчас в связи с реконструкцией 
эстакады ведутся работы по ук
ладке железнодорожного полотна, 
которые закончатся в ближайшие 
дни. Строители уверены, что уча- 

| сток Л* 23 будет своевременно 
сдан в эксплуатацию.

Еще большую задачу должны 
решить шахтостроители до конца | 
года. Во второй половине декабря 
предполагается сдать в эксплуа-| 
тацию объект всесоюзного значе- | 
ния — третью очередь Перевис- | 
ского рудника. На этом участке | 

| сконцентрированы все ведущие ' 
комплексные бригады и механиз- I 

I мы. Работы выполняются опера- ! 
тивно. Уже проложен тоннель 
длиной 2.700 погонных метров. [ 
Параллельно ведутся укладка же
лезнодорожного полотна и мон- 

I таж электролинии.
На строительстве рудника рабо

тает много передовиков. Тоннель
щики, транспортники, работники 
электрохозяйств соревнуются ме
жду собой. 120— 140 процентов —

I такова выработка каждого рабо
чего.

Примером для многих являются 
братья Тихон, Заури и Юрий Аса- 
нидзе. Прокладка двух погонных 
метров тоннеля за смену считает
ся отличным достижением, но Ти
хон Асанидзе каждый день прохо
дит по три метра нового тоннеля.

; От Тихона не отстают и младшие 
братья.

Успехами в труде встречает кол- 
, лектив управления «Шахтостроя»
' предстоящие X X I I I  съезд КПСС 
и. X X I I I  съезд Компартии Грузии.

О. Н И КА БА Д ЗЕ.

ЗАДАНИЕ— ДОСРОЧНО
Соревнуясь за достойную встречу X X I I I  съезда К П С С  и X X I I I  

съезда Компартии Грузии, коллектив Управления бытового обслу
живания населения при Совете Министров Абхазской А С С Р  одер
жал важную трудовую победу. Досрочно завершена программа 
1965 года по выпуску валовой продукции. Значительно перевыпол- 
неи десятимесячный план по объему бытового обслуживания насе
ления.

Общий объем бытовых услуг, оказанных населению, по срав
нению с прошлым годом вырос на 11,2 процента. Особенно хорошо 
поработали коллективы Новоафонского комбината, Гудаутского, 
'Гкварчельского и Очамчирского управлений, которые трудятся уже 
в счет 1966 года. .

Коллектив Управления бытового обслуживания населения при 
Совете Министров Абхазской А С С Р  взял новое повышенное обя
зательство выпустить до конца года сверхплановую продукцию на
родного потребления на 275 тысяч рублей.

Став на трудовую вахту в 
честь X X I I I  съезда КП СС  и X X I I I  
съезда Компартии Грузии, пере
довики тбилисской чулочной фаб
рики «Крцаниси» добиваются вы
соких показателей.

Н а  с н и м к е  (слева направо): 
передовая вязальщица вязально

го цеха Ната Баблоян, ученица 

Циури Гониашвили и технолог 

цеха Аза Ломидзе проверяют го

товую продукцию.

Фото Е. Сусуникашвили.

 ..........   О

ПЕРВЫЙ
М О С К В А , 23. (Т А С С ). В  Боль-, 

шом Кремлевском дворце сегодня ' 
открылся Первый учредительный I 
съезд Союза кинематографистов | 
С С С Р , Более шестисот делегатов 
и многочисленные гости участву
ют в этом представительном со-1 
бранни деятелей киноискусства.

Съезд открыл вступительным 
словом один из старейших кинора
ботников, заслуженный деятель 
искусств Р С Ф С Р  профессор Л . В . I 
Кулешов, проработавший в рус
ском и советском кинематографе 
почти пятьдесят лет.

Собравшиеся единодушно изби
рают в почетный президиум съез-; 
да Президиум Центрального К о 
митета КП С С . Тепло встретили 
делегаты и гости прибывших на 
заседание съезда товарищей Л. И. 
Брежнева, А . П. Кириленко, А . Н. 
Косыгина, К . Т. Мазурова, Н. В. 
Подгорного. М . А . Суслова, П. Н. 
ДемичеЕа, Ю . В . Андропова.

В  повестке дня съезда, который 
продлится четыре дня, —  доклад 
председателя Оргкомитета Союза 
работников кинематографии С С С Р 
Л  А . Кулиджанова «Коммуни
стическое строительство и задачи 
советской кинематографии»; до
клад заместителя председателя 
Оргкомитета А . В . Караганова об 
уставе Союза кинематографистов 1 
С С С Р ; выборы руководящих орга
нов Союза.

Бурными продолжительн ы м и \ 
аплодисментами встретили делега
ты и гости приветствие съезду от 
Центрального Комитета КП С С , ко
торое огласил тов. П. Н. Демичев.

За гем с докладом выступил 
Л. А. Кулиджанов.

Впервые за всю историю наше
го киноискусства происходит столь 
представительное и ответственное 
собрание его работников — Пер-1 
вый учредительный съезд творче
ского" Союза кинематографистов, 
говори* докладчик.

Ещ е во времена, когда кинема
тография делала свои первые роб
кие шаги, Владимир Ильич Ленин 
разглядел в тогдашнем полуаттрак- 
ц и он?' его возможности, его вели 
ьпе будущее. Сегодня мы видим, 
как сбылось это предвидение.

Только за один прошлый гол 
кинофильмы в нашей стране про-, 
смотрело А миллиарда 112 мил
лионов зрителей. Нам дано в ру
ки идеологическое оружие ог-|
ром ной мощности. М ы, говорит 
оратор, пользуемся им в такой 
момент истории, когда битва за 
ум ы  и сердца людей достигла не-, 
виданной остроты, когда п о н т ;
вопрос о будущем человечества

Наше искусство развивалось I ] ; 
развивается под руководством
Коммунистической партии, в инте
ресах осуществления самых свет
лых и благородных идеалов со
ветского общества, строящего ком

мунизм. Нет большего счастья для 
интеллигента, для художника, чем 
работать во имя этих идеалов.

Докладчик говорит об успехах 
советского киноискусства, о его 
международном авторитете, о ряде 
замечательных советских филь
мов. За последние полтора-два го
да выдвинулись десятки молодых 
художников, на которых теперь 
.может всерьез рассчитывать наш 
кинематограф. Такого урожая де
бютов у  нас еще не было!

М ы  работаем сейчас в обста
новке демократизма, растущей; 
творческой активности масс, в об
становке, когда восстановлены и 
торжествуют ленинские принципы 
общественной жизни. Партия ре
шительно осудила тенденции во
люнтаризма, навязывание субъек
тивных оценок и личных вкусов .: 
Решения Пленумов Центрального: 
Комитета К П С С , состоявшихся за 
последнее время, имеют огромное; 
значение для экономической и об
щественной жизни страны.

В  состоянии душевного подъе-1 
ма пришли мы на свой первы й ; 
съезд, чтобы учредить Союз кине
матографистов С С С Р  —  боевое 
товарищество художников кино, 
связанных не только цеховыми 
узами, но и единством целей, вер - 1 
ностью идеалам партии.

В  новых исторических условиях, 
в стране победившей 1 социалист»-, 
ческой революции закономерно 
родилась и утвердилась знамени
тая ленинская формула: «И скус- ; 
ство принадлежит народу». Рево
люция дала искусству массовую 
народную аудиторию. Революция 
также создала новые условия и но-1 
вые возможности взаимовлияния, 
взаимодействия профессионально- ; 
го искусства и его народной ауди
тории. Киноискусство живет и мо- 
жет жить только как искусство 
миллионов —  такова его природа. 
Восприятие фильма массами — обя
зательное условие его успеха. К и 
нематограф, как никакое другое 
искусство, способен влиять на со- ; 
знание, привычки, вкусы  миллио
нов людей.

Докладчик анализирует основ-. 
ные этапы и направления в разви
тии советского киноискусства н а , 
протяжении его почти полувековой | 
пс горни. Он подчеркивает, что со
ветский кинематограф, создавший, 
по его словам, самый влиятель - 1  
ный фильм эпохи —  «Броненосец 
«Потемкин*^ —  всегда тяготел к | 
выражению революционных идей 
своего времени, всегда стремился 
к дерзновенным художественным 
открытиям в области языка и 
формы.

На примере наиболее значи- ; 
тельных произведений, ставших 
классикой киноискусства, в докла-\ 
де характеризуются традиции со-,

ветской кинематографической шко-1 шего. среднего и младшего поко- 
лы. Рожденное революцией, со-1 лений.
ветскоб киноискусство революци-! Советская кинематографическая 
окно в самых сокровенных своих I школа сложилась и развивается, 
глубинах, в творческом методе и как многонациональная. В  довоен- 
целях. Служение революции, слу- [ ные годы ее обогащали своими 
жение партии и народу определи-1 фильмами Ш енгелая, Перестнанн, 
ет его тематику, выбор героев и | Савченко, Ярматов. Чиаурели, 
стилевые искания. ! Бучм а, Вачнадзе и многие другие

Искусство социального оптимиз- мастера. принесшие на советский 
„а .  оно рассматривает народную
жизнь в ее реальном и сто р и к е - : Дельных культур  братских рес 
ском движении. Отсюда —  боль-! - и '•
т а я  общественная активность со-1 Развитие национальных кинема- 
ветского кино, его боевой насту-1 тографий, прерванное в период 
нательный дух, нетерпимость к , «малокартинья*. сейчас возрожда- 
объективизму, двусмысленности, I е,1СЯ с новой силой. Свой тезис до- 
недоговоренности. к кладчик конкретизирует, называя

_  I грузинские фильмы «Отец солда-Говоря о слагаемых кинопроиз-1 * ^  ба^ушка> Илико и Илла_
ведения, докладчик ставит на пер- рион>( «Белы й  караван», « Я  вижу
вое место сценарий как основу 
фильма. М ы  никогда не согла
симся считать сценарий чем-то 
прикладным по отношению к ре
жиссерскому замыслу, а считали и 
будем считать литературу самой 
главной и ничем не заменимой 
основой кинематографа, источни
ком его образов, его идей и про
блем. Советскую кинематографи
ческую школу, ее особенности, 
наряду с драматургами, режиссе
рами. актерами, определяют так-

солнце», «М нха», «Свадьба»; филь
мы Киевской и Одесской студий 
«Тени забытых предков» и «Вер 
ность»; созданные в Киргизии 
«Зной» и «Первый учитель»; в 
Белоруссии —  «Через кладбище» 
и «Город мастеров»;' в Литве —  
«Хроника одного дня», «Ж ивы е 
герои», «Д евуш ка и эхо»; в Эсто
нии —  «Новый нечистый из пре
исподней»; в Латвии —  «Двое» и 
превосходные работы рижских до
кументалистов; в Узбекистане —

же операторы и художники, от ко-; ,-|ы не сирота» и «Звезда Улугбе 
торых зависит изобразительная . к а». в Казахстане — «Алдар Косе»,, 
культура фильма. «Сказ о матери», «Следы уходят

И  еще одна черта советской кн-; за горизонт»: в Туркменистане —  
нематографической школы — не «Состязание»; в Таджикистане —
только творческая, но и нравствен 
ная. Это союз поколений, преем
ственность. единство художествен-

«Дети Памира»; в Армении —  
«Здравствуй, это я!».

Тов. Кулиджанов говорит далее 
ных интересов старших и млад-. 0 некоторых сегодняшних пробле- 
ших- I мах советского кино, в частности

Пресловутого конфликта «отцов | о проблеме современности кнно- 
и детей» не существует в совет- фильмов. Он отмечает, что под 
ском кинематографе, утверждает: флагом современности порой на 
докладчик. Последнее десятилетие; экран проникают скороспелые под 
наглядно продемонстрировало общ- делкн.
ность поколений. Первые фильмы Понятие современности искусст- 
молодых мастеров «призыва 50-х ва прежде всего связано с откры- 
годов» были во многом нолемиче-; тием и воплощением нового в сов- 
скими, но полемика шла с опре- : ременной жизни — нового харак- 
деленными конкретными понятия- гера и связанных с ним социаль- 
ми, а никак не с традициями с о чн ы х  проблем. Такие картины, как 
ветской кинематографической шко-; «Чапаев», «Депутат Балтики», 
лы. Наоборот, кинематограф в то | «Она защищает Родину», «Моло- 
время возрождал к жизни де.мо-; дая гвардия», «Л етят журавли», 
критические принципы и худ'лке- «Коммунист»,_ «Д евять дней одно- 
ственные средства советского ки-' го года», «Ж ивы е и мертвые», 
ноискусства периода его расцвета, ! «Председатель», доказывают, что 

Режиссеры старшего поколения ’ с а п н ы е  вехи нашего; киноиск^ст- 
оказывали молодежи всяческую : ва всегда оы;ш связаны с,открыт» 
.юмошь: творческую цедагогиче- м бы вать; однако, что
скую, моральную. «Старики» со- • ■ ы ппиги  пооисхозят и в 
ве,ского кн.ю ,  соревновании с ; ^  ВТ с к 5х с ,ве  по
новым поколением продемонбтр1(- следпих ^  есть несомненные эс- 
ровали собственною творческую, тетические завоевания, определяе- 
молодоегь. Выдающиеся ф ильм ы ; мые разВитИРМ общественного соз 
последнего десятилетия «Брль^  Н^Ш1Я. изменением взаимоотноше- 
шая семья». «Летят журавли», ниР между искусством и его пбт- 
« Поэма о мире». «Баллада о сол- ре<5нтглем. На первое место док- 
дате*. «Судьоа человека», * ^И' ладчик ставит появление акгерл 
хий Дон», «А  если это любовь?», мыслителя. Не случайно в нашем 
«Девять дней однщо года*. «Жи- ,-нно зллак,т Тон такие актеры, как 
вые и мертвые», «Председатель»., у льянов Смоткуновский, Бондар 
«Гамлет». «М не 20 лет* и дру-{
гие —  созданы режиссерами стар- (Окончание на 2-й стр.).

Повыш ать эффек
тивность производ
ства, лучш е удовле
творять потребности покупате
лей —  под таким  девизом рабо
тает в эти дни коллектив Тби
лисской фабрики модельной 
обуви.

Если за истекший период ны 
нешнего года освоено 20 новых 
моделей обуви, то в будущем 
году намечается внедрить в 
производство 44 модели. Новая 
обувь наверняка придется по 
вкусу  потребителям. Четырнад- 'у  
цать моделей, представленных <( 
на художественный совет в Мо- (с 
скве, были приняты к  произ- )) 
водству с оценкой «отлично». ДО 

Став на трудовую вахту в ДО 
честь X X I I I  съезда К П С С  и до

г. до

МОДЕЛИ БУДУЩ ЕГО СЕЗОНА
ности на фабрике внедряются 
новые прогрессивные методы 
пошива. Рантовое крепление по
дошвы на женской модельной 
обуви заменяется на прошив
ное. Кроме этого, запущ ены в 
производство две новые моде
ли женской обуви с закрыты м  
носком и строчно-клеевым ме
тодом крепления подошвы. Все

это повысит доброт
ность тбилис с к  о й 
модельной обуви.

Ко  дню откры тия X X I I I  съез
да К П С С  коллектив фабрики 
обязался . вы пустить 1.500 пар 
обуви сверх плана, увеличить 
вы пуск первосортной продук
ции, снизить ее себестоимость 
на 0,3 процента, сэкономить 
значительное количество мяг
ких и жестких кожтоваров.

С. Г Р А Ч Е В .

С помощью „Сакартвело «•

В  этом году 28 машин *Сакар- 
твело» работали на чайных план- 
тациях нашего совхоза. С их по-X X I I I  съезда Компартии Гр у 

зии, обувщики поставили перед \\ мощью мы собрали 472 тонны чай- 
собой задачу: досрочно, к 10 де- .. ного листа вместо 420 тонн пп 
кабря. освоить массовый вы- «)\ ! заданию. А всего чаеводы хозяй- 
пуск обуви по 16 новым моде- (( стда с0$рали 2.701 тонну ценного 
лям будущего года. Много сил Д сырья против плановых 2.500 
и старания для этого прилага- ДО тонн. За нашей комплексной бри- 
ют старшин модельер В. Эра- ДО гад(). закреплено 10 ееК1аров 
дзе, модельеры А. Курхули , X . до плантаций. С этой площади мы
Саркисян, рабочие Д. Варданян, до получили39 тонн €зеленого золо-
С. Пан ян, В . Цодолишвили, Г. до ^  вместо 26 тонн, предусмотрен- 
Ксоврели и другие. \\ - -адание„

Для обеспечения лучшего ка- и _  ’
чества сбуви, повышения ее (( Став на трудовую вахту в 
эластичности, легкости и проч- (( честь съезда К  И С С и X X I I I

съезда Компартии Грузии, мы ре
шили в будущем году получит»: с 
этой площади 50 тонн сортового 
чайного листа.

Сейчас перед нами стоит ответ
ственная задача—в лучшие агро- 
сроки и на высоком уровне прове
сти осенне-зимние работы на план
тациях. В  настоящее время меха
низмы собирают лао-ча. . Его мы 
уже заготовили 120 тонн.

П. КУ КА В А ,
руководитель бригады ком
плексной механизации Ца- 
ленджихского чайного сов
хоза.

„"гТотРслТ,<,7 ДОСТИГНУТОЕ-НЕ ПРЕДЕЛ Г
хозяйство. По; каждого гектара
севы зерновых занимают тара получено 13,2 цент- Главное внимание мы 16 центнеров зерна, 130
512 гектаров, картофеля— нёра зерна; ГТо сравнению сосредоточили даль- центнеров картофеля, 200
36*" гектаров,' возделываем с прошлым . годом значи- неншем укреплении эконо- центнеров кормовой свек-
мы также овощи, кормо- тельно увеличилась _уро- мнки колхозного произ- лы, надоить от каждой
влю свеклу и другие куль- жаГшост’ь озимой пшени- водства, увеличении про- коровы 2 400 кнлограм-
туры. На молочнотопар- иы. изводства. сельскрхозяйст- мов молока Мы сделаем
ной ферме содержится Но достигнутое — не венных продуктов! и сни- вес, чтобы внести свой до-
153 коровы. предел. \ Для укрепления жен и я их себестоимости, стрйный вклад в осушест-

Артель досрочно выпол- кормовой базы мы уже Сейчас идет подготовка вление обязательств, взя-
нила годовые планы про- освоили &3 гектара новых ферм к зимовке скота, за- тых тружениками сель-
дажи государству молока земель под посевы одно- вершен озимый ерв, зато- ского хозяйства Богданов-
н мяса. Продало 542 цент- летних Трав, а в 1966 го- тавливаются семена, По- ского района, 
нера мяса при плане 450. ду будет освоено еше 27 лекоды и живРтноводы 

Неплохо поработали и гектаров В будущем году н а ^ о ; к о ^ з а ,  с г а в ^  
полеводы колхоза. Несмо- на зелецый - конвейер бу- х.ХШ  съезда КП С С  и 
тря на неблагоприятные дет засеяно 5 гектаров X X I I I  съезда Компартии 
погодные условия, с гек- гороха с овсом. Грузни, борются, за то,

Н. М А РА БЯН , 
председатель колхоза 
имени Шаумяна села 
Ороджолари Богданов
ского района.

НАРОД ЧТИТ ПАМЯТЬ ВЕЛИКОГО ПОЭТА
БЕССМЕРТИЕ МУЗЫ не сцены — портрет

Под знаком большой любви к , 
великому поэту и общественно
му деятелю, красе и гордости ; 
грузинской литературы Ака- ; 
кию Церетели прошел юбилей-, 
ный/ вечер,, посвящённый 125-' | 
летию со дня'его  'рождения и; | 
50-летию со дня смерти.

Своим пламенным поэтиче
ским словом Акакий Церетели ; 
воспевал дружбу, народов, гу 
манизм. лучшие идеалы тру- ! 
дового народа. Самоотвержен
ное служение родине, борьба ■ 
за торжество идей свободы и 
справедливости составляли для 
Акакия Церетели высший за
кон поэтического творчества.

В  драматическом театре име
ни Руставели, где 23 ноября со- ) 
стоялся юбилейный вечер, со- 
браушсь представители сбщест- | 
веиности города, деятели лите- | 
ратуры и искусства, писатели, 
партийные, советские и комсо- | 

, мольские работники, учащ аяся 1

поэта.
Вечер вступительным, словом 

открыл секретарь. Ц К  К Г Г  Гр у 
зии Д. Г . Стуруа.

Доклад о жизни > и творче- 
.ской деятельности А какия Це- 
• ретеГлй сделал народный поэт 

Грузии, поэт-академик Т . Лео- 
’ нидзе. ’

С речами выступили акаде
мик Академии наук республики 
А. Шанидзу, секретарь ЦК 
Л К С М  Грузии Р. Метревели, 
председатель Союза писателей 
Абхазии поэт И. Тарба, от име
ни общественности Сачхерского 
района выступил первый секре
тарь Сачхерского райкома К П  
Грузии П. Нозадзе.

Поэты М . Бараташвили, X. 
Берулава, М . Лебанндзе, И. Но- 
нешвили прочитали стихи, по
священные А. Церетели.

В  заключение состоялся 
большой концерт.

На вечере присутствовали 
тт. Г . С. Дзоценидзе, Г. И. 
Чоговадзе., (Гр у зТ А Г ).

У могилы Акакия §
Почитатели яркого таланта 

А каки я Церетели —  писатели, 
представители общественности 
города, деятели науки, искус
ства, учащ аяся молодежь со
брались 23 ноября на Мтац.мин- 
да, в Пантеоне писателей и об
щественных деятелей Грузии, у 
•могилы поэта.' Они пришли 
сюда, чтобы отдать дань глубо
кого и искреннего уважения 
классику грузинской литера
туры. 125-летие со дня рожде
ния которого в эти дни с лю 
бовью отмечает грузинский 
народ.

Минутой молчания почтили 
собравшиеся память великого 
поэта.

На могилу Акакия Церетели 
венки и цветы возложит и пи
сатели С Чилая, Б  Жгентн. 
И. Нонешвили. А Мирцхулава. 
М. Бараташвили, профессора 
В  Замбахиазе, I I  Кекелидяе, 
Г. АбзианйДзе.

Учащиеся тбилисских школ 
прочли стихи Акакия Церете
ли (Гр узТ А Г).



Большой популярностью как у нас а республике, так и за ее пределами пользуется продукция тбилис
ского завода «Гидрометприбор». Передовики производства стараются добиться не только увеличения выпуска 
приборов, нужных для народного хозяйства, но и улучшения их качества.

Н а  с н и м к е  (слева направо): слесари-сборщики экспериментального цеха Билани Гурашвили, Ким Ку- 
кулдава, Константин Дарбинян и технолог цеха Эдуард Чиргадзе ведут сборку нового прибора.

________  _______  Фото Е. Сусуникашвили.

СЪЕЗД КИНЕМАТОГРАФИСТОВ СССР
О К О Н Ч А Н И Е  (фильмов дело с привлечением И( Тов. Кулиджанов подробно рас-

чук, Баталов, преждеврем е н н о  выдвижением молодых творческих I сматривает состояние проката 
ушедший от нас Урбанский. сил обстоит прескверно. | фильмов, связывая его с пробле-

Борьба за современность фи ль- 1 Научно-популярное кино, родив- мои «кино и зритель*. Наша кине
ма и современность киноискусства : шееся в нашей стране еще на за- матография, говорит он, работает, 
по-своему идет и в фильмах, по- Ре кинематографии, получило пу- не реагируя по-настоящему на со- 
священных прошлому. Докладчик тевку в жизнь из рук Владимира I став зрительской аудитории, на ее 
особо отмечает «Гам лет* Г . Козин- Ильича Ленина, призывавшего ■ запросы, требования, склонности, 
цева, И. Грнцюса, И. Смоктунов- создавать для народа как можно | увлечения. У  нас оказалась живу- 
ского, признанный лучш им филь- больше кинофильмов в форме «об- чей легенда о среднем зрителе, 
мом прошедшего года и с редким разных публичных лекций но раз-1 Между тем есть фильмы, как «Ча- 
единодушием оцененный зрителя- личным вопросам науки и технн- паев», покоряющие всех почти с 
ми и профессиональной критикой ( кн». Отмечая достижения научно- одинаковой силой. Но это не зна- 
во всем мире. Несомненным успе-1 популярного кино, Л . Л . Кулнджа- чнт, что рядом с ними не могут 
лом явилась экранизация эпопеи ,юв говорит, что они носят пока существовать фильмы менее унн- 
«Война и мир* С. Бондарчуком и I единичный характер. Современная нереального звучания. Надо, нако- 
В . Соловьевым. научно-техническая револю ц и я , ; нец, серьезно подумать о расшире-

В  связи с подготовкой к  50'ле- важные вопросы промышленности нин сети детских кинотеатров, 
тию Октября и 100-летию со дня и сельского хозяйства, обсуждав- Дифференцированное кинообслу- 
рождения Ленина особое з н а ч е н и е ! шнеся на последних Пленумах Ц К  живание зрителя требует большого 
приобретает работа советских ки- НГ1СС, еще не стали главной те- жанрового и стилевого. разнообра- 
немзтографистов над историко-ре- главным содержанием научно- зия выпускаемых’ фильмов.

популярном кинематографии. | Заключительную часть доклада 
Мастерам советского мультипли- л . А . Кулиджанов посвятил месту 

кацнонного кино, работы которых 
завоевали мировое признание, до
кладчик пожелал большей остроты 
художественных решений, много
образия поисков и нзобретательно-

волюционным фильмом.
В  современных условиях, под

черкивается в докладе, для зрите
ля непереносимы не только пря
мая фальсификация фактов, но и 
полуправда. Он хочет, чтобы сов
ременный опыт помогал точнее ви
деть факты прошлого, глубже ана-1 сти-
лидировать процессы истории. Сто- Оратор подробно охарактерпзо-
ит особо сказать поэтому, что у  ! вал состояние теории и критики 1 
нас в последние годы наметилась киноискусства. Положение на фрон- 
опасиость принижения великого об- те теоретических исследований при 
раза Ленина поверхностной разра-1всех несомненных успехах, сказал 
боткой роли, сведением актерского он, не отвечает потребностям твор-

н роли советского кино в современ
ном мире, в битве идей, происходя
щей сегодня.

Боевой коммунистический дух 
советского кино имеет особое зна
чение сейчас, когда борьба на 
идеологическом фронте приобрела 
остроту и сложность, подчеркнул 
он.

М ы  можем гордиться тем, что 
за последнее пятилетие советские 
картины получили свыше трехсотисполнения к внешнему копирова-, ческой практики, размаху кинопро ;  “  п

ш и л  .. к л г т п .  И .ш п-.гтп , и п п п п . г . т и .  А и п ь и л »  ПреМИН И ПРИЗОВ на КруПНЫХ МвЖ-нию интонаций и жестов.
Наша экранная лениниана, на

чавш аяся работами Ромма и Кап- 
лера, Ю ткевича и Погодина, Щ у 
кина и Ш трауха, не имеет права 
снижать свои требования и кри
терии.

Докладчик обращается к  доку*

изводства и пропаганды фильмов. , ПУ1|ЯППП1|. |Г мп,„п,по«т В  докладе анализируются при- ДУ«аРВД«ых конкурсах, 
чины появления слабых фильмов. , Фронт социалистического кино- 
Главной из них докладчик считает искусства значительно вырос, кон- 
компромисс, пресловутое «ладно, статируетея в Докладе. С каждым 
сойдет*. К  сожалению, дело на годом крепнет то общее, что нас 
студиях поставлено так, что воз-! объединяет, при всем различии 

. « . « « « . т .  .. мощность компромисса, подстерега- 1  художественных почерков. Нас
ментальному кино, долг которого ет на каждом шагу. Нужен стойкий объединяет прежде всего общность 
перед историей и современностью, характер, чтобы снять картину т а к , , позиций в борьбе за дальнейшее 
М  / Ш 1 М лгплмп,, к а ч и  м* как она задумана. : движение человечества к коммуни-

Плохап картина —  это прежде 
всего слабый сценарии, это — ре
жиссер, которому не следовало по
ручать постановку, это —  все те 

п . .  и в . м . н щ и . к л  * * . . . « « . » .  , бесчисленные компромиссы, с ко- _  л лл
тального кино на этом направле-1 торыми мы еще не научались бо- тить 50 летне Октября и кдьлетие 
нии он называет картину Михаила роться. I со Дня рождения Ленина фильма-
Ромма «Обыкновенный фашизм*. К  ряду насущных проблем, ожи-: ми. посвященными коренным проб- 

Пемало интересного есть в кар- дающих своего решения, относят-1 лемам современности, фильмами 
тинах, созданных молодыми д о к у - с я  также производственно-техниче-; боезои партийной направленности 
менталистамн. Б  Москве, напри- ( ские вопросы, в частности Уровень и высокого мастерства. Союз дол- 
мер, хорошо дебютировал Виктор материально-технической базы ки-1 жен сделать все, чтобы в сердца 
Лисяковнч, чьи фильмы «Его  зва- ! нематографии. Этот уровень не миллионов зрителей вошли новые 
ли Федор* и «Катю ш а* приобрели отвечает современным требовани- ■ герои советского экрана, воплошаю- 
мировую известность. Но одна ям. Необходимо перестроить всю Шие в своих характерах и делах 
или даже две ласточки не делают ; кинематографическую и пленоч- величие и красоту советского на- 
весны. ную промышленность. Нужно вни- рода.

Ф акты  показывают, что на Цен- мательно изучить экономику кине- Доклад окончен. 24 ноября 
тральной студии документальных матографии. ’ съезд продолжает работу.

по его словам, огромен. Ком у  же, 
к|Н  не советским кинопублицистам, 
осмыслить, очистить от всяческой 
неправды и раскрыть перед чело
вечеством всю историю нашего ве
ка? Выдающ имся успехом донумеи

зму. Л. А. Кулиджанов особо под
черкивает задачи, стоящие перед 
вновь учреждаемым творческим 
союзом. Союз должен сделать все 
от него зависящее, чтобы ветре-

Ш КОЛЬНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО —
п о д К  0 I I  Т Р 0 Л  Ь НА СЕМИ ВЕТРАХ

В  редакцию пришло необыч
ное, прямо скажем  тревожное, 
письмо... Родители детей, обу
чаю щ ихся в  тбилисской школе- 
интернате №  3. требуют прек
ратить... занятия! С такой же, 
на первый взгляд, странной 
просьбой обратилась в М ини
стерство просвещения Грузин
ской С С Р  и дирекция этой шко
лы-интерната. Что же произо
шло?

Обычно врачи советуют 
спать при откры ты х окнах да
ж е  в холодную зиму. Очевид
но, этим советом и руководство
вался начальник «Главтбил- 
строя» Г. Ш енгелия, когда строи
тели вверенного ему 6-го строй
управления (начальник Г. Тва- 
лавадзе) оставили недостроен
ным  спальный корпус школы- 
интерната №  3, Здесь не только 
окна раскрыты  нараспашку, но 
в самих стенах зияю т огром
ные отверстия от труб парово
го отопления. С  мая у  строите
лей было более чем достаточно 
времени для окончания строи
тельства четвертого этажа, где 
разместились спальни школы. 
Этой истории предшествовало 
затянувш ееся строительство.

Дело в том, что в школе-интер
нате №  3, преобразованной из 
начальной в восьмилетнюю, 
возросло число учащ ихся, и в 
связи с этим стал ощ ущ аться 
недостаток в спальных поме
щениях. В  апреле этого года 
Министерство просве щ е н и я 
Грузинской С С Р  выделило не
обходимые средства, и 6-му 
строительному упр а в л е н и ю 
«Главтбилстроя» поручили над
строить четвертый этаж. Строи
тели потребовали освободить 
помещение. В  средних числах 
м ая дирекция с разрешения 
Министерства просвещения ре
шила отменить проведение эк
заменов и освободило здание. 
Но строители почему-то не спе
ш или начинать работы. Снятие 
кры ш и —  это единственная опе
рация, которую они провели ус
коренными темпеми. Полтора 
месяца строители провозились 
с монтажом подъемного крана. 
Подошел к концу май, за ним 
последовали июнь, июль...

В  августе бюро Тбилисского 
горкома партии предупредило 
Г. Шенгелия, что четвертый 
этаж  должен бы ть сдан в экс
плуатацию к  началу нового

учебного года. Строители воз
вели стены, перекрыли здание 
и... на этом сочли свою миссию 
завершенной. Кругом  валяется 
строительный мусор, с треть
его этажа невозможно поднять
ся на четвертый — нет лест
ниц. Во время строительства 
сняли радиаторы парового отоп
ления. а потом «забыли» их ус
тановить. Подъезды зияю т пу
стыми глазницами. А  ведь две
ри в свое время наверняка бы
ли. В  спальных комнатах на 
третьем этаже не то, чтобы спать 
детям, но и днем стоять без 
пальто холодно: сквозь огром
ные дыры в стенах гуляет про
низывающий ветер. Недобрым 
словом вспоминают строителей 
рабочие близлежащ их заводов, 
чьи дети спят в нетопленных 
комнатах.

Г. Ш енгелия неоднократно на
поминали о том, что строи
тельство нужно закончить, но 
он отмалчивается. Не пора ли 
окончить игру в «молчанку» и 
привлечь к о т в е т с т в е н н о с т и  
всех, кто проявляет столь воз
мутительное равнодушие к  де
тям.

Р. К Л И М И А Ш В И Л И .
(Спец. корр. «Зари Востока»).

РЕШ ЕНИЯ СЕНТЯБРЬСКОГО ПЛЕНУМА ЦК КПСС -  В Ж И ЗН Ь!

ПО ПУТИ НОВОГО ПОДЪЕМА
Экономическая конференция на Тбилисской швейной фабрике № 1 имени Г. К. Орджоникидзе

Р Е Ш ЕН И Я  сентябрьского Пленума Ц К КПСС, направленные 
на дальнейшее развитие нашей экономики, не имеют себе 
равных по действенности и мобилизующей силе. Выполнение 

их стало повседневной заботой всех советских людей.
Постановлению Пленума «Об улучшении управления промышлен

ностью, совершенствовании планирования и усилении экономиче
ского стимулирования производства* была посвящена экономиче
ская конференция, состоявшаяся недавно на Тбилисской швейной 
фабрике Лк 1 имени Г. К. Орджоникидзе Министерства легкой про
мышленности Грузинской ССР.

Конференция проводилась Институтом экономики и права Ака
демии наук Грузинской ССР и редакцией газеты «Заря Востока» 
совместно с коллективом швейной фабрики.

В клубе фабрики собрались научные сотрудники Института эко
номики и права, рабочие, инженерно-технические, административные 
работники предприятия.

Анализу производственной деятельности коллектива швейной фаб
рики №  1 в свете решений сентябрьского Пленума ЦК КПСС и 
вопросам перспективного развития предприятия посвятили свои до
клады кандидат экономических наук В. Джибладзе, главный ин
женер фабрики П. Оспищева, заведующий отделом редакции жур
нала «Сакарзвелос экономисты» А. Церетели, экономист-плановик 
фабрики Н. Мачабелн и выезупавшие в прениях научный сотруд
ник Института экономики и права Академии наук Грузинской.ССР 
О. Двалишвили, бригадир бршады коммунистического труда В. Ле- 
лашвили, швея, ударник коммунистического труда Э. Бакрадзе.

Г Л А В Н А Я  З А Д А Ч А

С е н т я б р ь с к и й  пленум 
Ц К  К П С С  выдвинул на 
первый план задачу все

стороннего подъема эффектив
ности социалистическою обще
ственного производства, эконо
мии затрат общественного тру
да, непрерывного роста отдачи 
капиталовложений и производ
ственных фондов, —  сказал в 
своем докладе кандидат эконо
мических наук В. Джибладзе.

Такое решение вызвано тем, 
что за последние годы несколь
ко сократился объем националь
ного дохода и промышленной 
продукции, который приходится 
на каждый рубль основных про
изводственных фондов: снизи
лись также темпы роста произ
водительности труда в промыш
ленности.

Обратимся к швейной фабри
ке №  1.

Фабрика ежегодно выполняет 
установленные планы как по 
стоимости обработки продукции, 
так и по товарной продукции. 
Ото подтверждается тем, что 
предприятие имеет прибыль.

Однако сполна ли использу
ются основные производствен
ные и оборотные фонды пред
приятия, какое ноличество чи
стых или же вновь созданных 
продуктов получается от затра
ченных средств?

Прежде всего надо отметить, 
что в денежном выражении 
швейной фабрике .\Ъ 1 устанав
ливается ежегодно заниженный 
план объема производства по
сравнению с предыдущим го
дом. Это положение даже в ус
ловиях неизменности основных 
производственных фондов и не
которого снижения количества 
постоянной квалифицированной 
рабочей силы влечет за (Гобой 

пелпжеийе эффективности цроиз- 
*<детва в денежном выражении, 

-■неполное использование имею- 
тддихся возможностей.

~  К ак  же обстоит дело с эффек-

На

тивностью использо
вания основных про- 

— изводственных фон
дов-

протяжений последних
двух лет экономическая эффек
тивность основных производст
венных фондов уменьшилась в 
два раза.

Что касается экономической 
эффективности производства 
фабрики или экономической эф
фективности производственных 
фондов, то они тоже снизились.

Имеет место снижение и рен
табельности предприятия. Б  
1963 году она составляла 9,6 
процента, в 1964 году —  8,6 
процента, а за девять месяцев 
1965 года —  5.6 процента.

Сложившиеся обстоятельства 
требуют повышения экономиче
ской эффективности швейного 
производства, а для этого необ
ходимо:

развивать производство, ре
шительно обновлять и расши
рять номенклатуру продукции, 
что должно быть достигнуто пу
тем изучения совместно с торго
выми организациями потребно
стей населения:

освоить и непрерывно совер
шенствовать новую технику и 
технологию:

непрерывно улучш ать каче
ство продукции:

рационально использовать 
сырье, материалы, топливо и 
электроэнергию, э к о н о м и т ь  
труд:

получать больше продукции 
на единицу производственных 
фондов (основных и оборотных): 

снизить себестоимость произ
водства, увеличить его рента
бельность.

В  заключение т. Джибладзе 
высказал уверенность, что кол
лектив швейной фабрики .М? 1 
пересмотрит свои возможности 
и путем более эффективного ис
пользования производственных 
мощностей, повышения произво
дительности труда добьется по
вышения экономической эффек
тивности производства.

З А  В Ы С О К О Е  *

К А Ч Е С Т В О
 жг Н А С  многое делается
■ для улучш ения качества

продукции, —  сказала в 
своем выступлении главный'ин
женер швейной фабрики П. Ос
пищева. —  На фабрике систе
матически внедряется опыт луч
ших предприятий, подхватыва
ется инициатива передовых 
швейников страны. Тридцати 
бригадам и пяти пошивочным 
цехам присвоено звание коллек
тивов коммунистического труда, 
980 рабочих стали ударниками 
коммунистического труда.

В  течение всего года мы  ра
ботаем над внедрением новых 
фасонов и моделей. За истекший 
период освоены 84 новых моде
ли вместо 65 по плану. Торго
вые организации дают в основ
ном положительные оценки на
шей продукции. Одна но коллек
тив фабрики все еще не полно
стью удовлетворяет возросший 
спрос покупателя. Имеются слу
чаи, когда наша продукция по
ступает в торговую сеть с незна
чительными производственными 
дефектами. Все эти дефекты 
могли быть, конечно, устранены

"вес тИ з  “ п а р т и й н ы х  о р г а н и з а ц и й
У Н И В Е Р С И Т Е Т  Ж Е Л Е З 

Н О Д О РО Ж Н И К О В

При партийном комитете Управ
ления Закавказской железной до
роги создан университет филосо
фии и политической экономии — 
филиал вечернего университета 
марксизма-ленинизма при Тбилис
ском городском комитете партии.

Слушатели новою университе
та — инженерно-технические ра
ботники и служащи* Управления 
дорозн. Получаемые здесь знания 
они успешно применяют в своей 
практической работе. Много полез
ного дали им. в частности, лекции 
на темы: «Производство, прибавоч
ная стоимость и заработная плата*, 
«Товарное производство». «Ленин
ский этап развития марксизма* и 
друз не.

Лскнии проводятся рад в неде
лю, а теоретические семинары — 
раз в месяц. Декамами факульте- 
■явя ш т пнняптнйцпиявптжтмтй

тов утверждены начальник первой 
службы Управления дороги С. 
Кадомцев и начальник дорожной 
технической библиотеки С. Ману- 
кяи.

В Т ВО РЧ ЕС КО М  П О И С КЕ

Партийный комитет Тбилисского 
электровозостроительного завода 
имени Ленина уделяет большое 
внимание творческим поискам но
ваторов. делает все для того, что
бы все новое и передовое внедря
лось в производство, помогало 
влек гроко построителям успешно 
претворять в жизнь решения сен
тябрьского Пленума ЦК КПСС.

Партком юрячо поддержал ини
циативу руководителя бригады 
коммунистического труда Г. Чаду- 
нели, решившего успешной рабо
той, завоевать паспорт рабочею 
места, лающий право сдавать го
товую проду кцию с первою предъ

явления. Это было всего три-четы- 
ре месяца назад, а сейчас в борь
бу за получение таких паспортов 
включились коллективы всех ос
новных цехов.

По поручению парткома сорев
нующимся за получение паспортов 
рабочих мест оказывают действен
ную помощь опытные командиры 
производства — инженеры М. До- 
лидзе, Р. Бзикадзе, Э. Амирагов 
и другие. Они учат производствен
ников вести свою работу на науч
ной основе, при меньшей затрате 
энергии и материальных средств 
давать стране больше добротной 
продукции.

И пот результаты. Если за прош
лый год внутризаводской брак 
причинил заводу убыток в сумме 
12 тысяч рублей, то за 10 меся
цев текущего тола эта сумма со
ставила 4 тысячи рублей.

Сейчас партийный комитет элек
тровозостроительного завода, воо

руженный решени я м и 
сентябрьского Пленума 
Ц К КПСС, принимает 
все меры к тому, чтобы 
до конца года ликвиди- 

1̂ ^ ттт ровать внутризаводской 
брак, новыми производственными 
усп ех ам и  ознаменовать X X I I I  
съезд КПСС и X X I I I  съезд Ком
партии Грузии.

О Б Я З А Т Е Л Ь С Т В О
М ЕТ А Л Л У РГО В

К концу семилетки добиться 
безубыточной работы Предприя
тия! Такое обязательство взяли 
на себз  ̂ передовики Руставского 
металлургического завода, приме
ру которых затем последовали все 
работники этого крупнейшего 
предприятия республики.

Ценная инипиатива металлургов 
нашла действенную поддержку в 
партийном комитете. На заводе 
созданы бюро экономического ана
лиза и конструкторское бюро, в 
которые вошли экономисты, инже
нерно-технические работники, пе
редовики производства. Они ста
ли вырабатывать для соревную
щихся наиболее рациональные

ответствии между ГОСТом тек*
стилыцйКОв и швейников.

—  М ы сделаем все возмож
ное, —  сказала она в заключе

на месте, но некото
рые рабочие, браке
ры, мастера смотрят 

  на них сквозь паль
цы. Этим и следует 

объяснить, что за девять меся
цев нынешнего года фабрике 
были предъявлены 32 реклама
ции. Из просмотренных торгую
щими организациями 23.468
изделий 933 понижены в сорте,
1.299 возвращены на пере
делку.

Не во всех этих недостатках 
виноват коллектив фабрики. Р а 
ботники швейной промышлен
ности неоднократно ставили
вопрос о том, что в натцей рес
публике необходимо иметь фур
нитурную фабрику. Пуговицы, 
например, получаемые из При
балтики и с московских фабрик, 
не всегда оказываются нужной 
расцветки. Пряжки для мужских 
и женских пальто приходится 
изготовлять кустарно. Не всегда 
бывают в наличии нитки и пу
говицы нужной расцветки, по
этому мы вынуждены перекра
шивать их на фабрике, что, не
сомненно, сказывается на каче
стве продукции.

... Подчеркнув необходимость 
повышения роли государствен
ных стандартов— этого дейст
венного средства улучшения ка
чества продукции, Оспищева 
подробно остановилась на неео-

, кие,.—  чтобы перестроить рабо- 
. ту фабрики в свете решений 
! сентябрьского Пленума Ц К  
I КП СС .

МОГУЧИМ С Т И МУ Л  „еншо ллана вы„,
ска иервосорт н о й  

продукции, за что рабочему на
числяется 8 процентов факти
ческой заработной платы, а да 
каждый процент перевыполне
ния плана — 0,1 процента.

Если в прошлом на протяже
нии 8 месяцев среднемесячный 
размер начисленной премии был 
равен 6.365 рублям, то премия, 
начисленная по новому положе
нию в сентябре, составила 8.356 
рублей. Если раньше из 30 бри
гад предприятия рабочие толь
ко четырех бригад получали 
премии в максимальном разме
ре, то в настоящее время макси
мальные премии получили ра
бочие 16 бригад. Вместе с тем 
значительно улучшилось каче
ство выпускаемой продукции.

Значительные изменения вне
сены и в порядок премирования 
инженерно-технического персо
нала.

На швейной фабрике №  1, ко
торая пока еще не переведена 
на новый порядок планирования 
производства, премия, начислен
ная инженерно-техническому 
персоналу, выдается из фонда 
заработной платы, что сильно 
ограничивает возможность полу
чения премии. Перевод пред
приятия на новый порядок пла
нирования (это предусмотрено 
на ближайшее будущее) даст 
возможность предприятию выда
вать премию не из фонда зара
ботной платы, а из прибылей, 
что значительно повысит заин
тересованность работников в 
рентабельной работе предприя
тия.

С С Е Н Т Я Б Р Я  этого го
да, —  сказал заведую
щий отделом редакции 

журнала «Сакартвелос эконо
мист»» А. Церетели, — на Тби
лисской швейной фабрике №  1 
были введены новые типо
вые положения о премировании 
промышленно - производств е н- 
ного персонала, разработанные 
Государственным комитетом 
труда и зарплаты Совета Мини
стров С С С Р  и Центральным 
советом профессиональных со
юзов.

Прежде рабочим, находящим
ся на сдельной оплате, премия 
начислялась в соответствии с 
выполнением бригадой плана 
нормативной стоимости обработ
ки. При выполнении плана на 
100 процентов — в размере 8 про
центов фактически начисленной 
зарплаты, а за каждый процент 
перевыполнения плана —  еще 
один процент. В  ущерб ассор
тименту и качеству продукции 
рабочий был заинтересован 
лишь в том, чтобы с большим 
превышением выполнить план 
нормативной стоимости обра
ботки, получить максимум (20 
процентов) премии, предусмот
ренной по положению. Это в не
которой степени ухудшало фи
нансовое положение предприя
тия.

Согласно новому положению 
о премировании, наряду с вы 
полнением плана по норматив
ной стоимости обработки осо
бое внимание уделяется выпол-

П Р О Д И  К Т О В А Н О

ж и з н ь ю
 П  А К  было отмечено на
— Цсентябрьском Пленуме, — 

сказала в своем вы 
ступлении начальник планово
го отдела швейной фабрики 
И. Мачабелн, —  новый по
рядок планирования производ
ства стимулирует массы на ак
тивное участие в управлении 
производством.

Это значит, что работники 
фабрики должны проявлять на 
всех участках инициативу, эф 
фективно использовать ресурсы 
производства. Если до сих пор 
все плановые показатели пред
приятия утверждались выш е
стоящими органами, то в на
стоящее время вышестоящие 
органы утверждают лишь ос
новные показатели, как, напри
мер, объем реализации продук
ции, основную номенклатуру 
продукции, фонд заработной 
платы, задания по прибылям и 
рентабельности, объем центра
лизованных капиталовложении 
и т. д.

Другие показатели предприя
тие планирует само. До настоя
щего времени не уделялось 
должного внимания разработке 
технико-экономических норма
тивов. Утвержденные планы ча 
сто менялись, что сказывалось 
отрицательно на работе пред
приятия, снижало эффектив
ность производства.

На нашей фабрике планы со
ставлялись с учетом макси

мального использо
вания мощное т е й. 
Главное внимание 

    уделялось определе
нию ассортимента в 

соответствии с договорами, за
ключенными с торговыми орга
низациями. Как  правило, эти 
договора заключались в год два 
раза —  на всесоюзных и рес
публиканских ярмарках, в пер
вом и во втором полугодиях. 
Однако зачастую по требованию 
торговых организаций менялись 
наименование и количество про
дукции ранее установленного 
ассортимента, но плановый от
дел нашего управления не ме
нял показателей, которые в свя
зи с этим должны были быть 
заменены. А  это очень осложня
ло плановую работу и управле
ние фабрикой. Часто менялись 
спущенные предприятию планы 
снижения себестоимости, накоп
лений и другие показатели.

При прежнем методе плани
рования фонда заработной пла
ты дополнительный фонд зар
платы выдавался в крайне ог
раниченном размере, и инже- 
иерцр-технический персонал не 
получал премий. Сейчас поло
жение у нас изменилось.

В  настоящее время на фаб
рике устанавливаются техниче
ски обоснованные нормы выра
ботки на наши изделия. Внед
рение технически обоснованных 
норм обеспечит нормальное 
расходование фонда заработной 
платы.

Х О З Я Й С Т В О В А Т Ь  •

приемы труда, находить скрытые = 
резервы. ЕЕ

В частности, по рекомендации = 
этих бюро был осуществлен пере- = 
вод многих производственных уча- |  
стков на потребление природного § 
газа, реконструирована аглофаб- § 
рика. Только эти два мероприя- = 
тия, проведенные в жизнь, позво- |  
лили металлургам резко увели- |  
чить выплавку стали и чугуна, вы- I  
полнить семилетний план по вы- § 
пуску этой продукции за пять лет. |

Вопросы рентабельности произ- § 
водства, выпуска высококачествен- |  
ной продукции детально были об- I  
суждены на цеховых партийных § 
собраниях и на постоянно лейст- I  
вующих производственных сове- § 
шаниях. Принятые ими мероприя- § 
тия успешно претворяются и § 
жизнь. Если в 1Я58 году на каж- Ё 
дый рубль проданной продукции 1 
металлурги терпели 37 копеек § 
убытка, то в прошлом году эта = 
сумма была доведена до одной ко- 1 
лейки.

Сталевары, доменщики, прокат- |  
чики твердо решили закончить по- |  
слелний год семилетки с большой |  
прибылью. 3

Р Е Н Т А Б Е Л Ь Н О

Р Е Н Т А Б Е Л Ь Н О С Т Ь  —  
одни из решающих по
казателей эффективно

сти производственной деятель
ности предприятия, —  сказал 
в своем выступлении научный 
сотрудник Института экономи
ки и права Академии наук 
Грузинской С С Р  О. Авалн- 
швили.

М ежду тем анализ деятель
ности швейной фабрики №  1 
показывает, что здесь имеет ме
сто тенденция снижения при
были и уровня рентабельности. 
На это воздействовали, помимо 
объективных, впепроизводствен- 
пых факторов (изменение ас
сортимента продукции и вы 
текающее отсюда сниж е и и е 
объема реализованной продук
ции), такие субъективные фак
торы. как выпуск убыточной 
продукции, что повлекло за со
бой ряд отрицательных послед
ствий.

Надо отметить неудовлетво
рительное положение и в обла
сти распределения прибыли.

И з материалов сентябрьско
го Пленума Ц К  К П С С  явству
ет, что отныне особое внима
ние будет уделяться увеличе
нию абсолютного объема при
были и ее правильному распре
делению.

Фабрика должна сделать все 
для того, чтобы повысить рен
табельность. Д ля этого особое

значение имеет сни
жение себестоимости 
продукции, так как 

----------  в случае неизмен
ности оптовых цен 

предприятия увеличение рен
табельности находится в об
ратно пропорциональном отно
шении к снижению себестоимо
сти продукции. Главными ре
зервами снижения себестоимо
сти продукции являются: систе
матическое снижение матери
альных затрат, опережение 
темпов роста производительно
сти труда сравнительно со 
средней заработной платой ра
ботников. сокращение расходов 
на обслуживание и управление 
производством, а также сниже
ние непроизводительных расхо
дов. Из этих резервов перво
степенное значение для фабри
ки имеет систематическое сни
жение материальных затрат, 
составлявших 80 процентов 
средств, израсходованных в 
1964 году. Что касается увели
чения объема продукции, то 
этот фактор несколько ограни
чен, так как фабрика макси
мально освоила существующие 
производственные мощности и в 
настоящее время не имеет пло
щади для новых машин и уста
новок. Следует уделить вни
мание и тому обстоятельству, 
что швейная фабрика №  1 рас
полагает большими резервами 
для повышения рентабельности 
на основе улучшения качества 
продукции и изменения ее ас
сортимента.

Конференция помогла работникам фабрики вскрыть недочеты, 
выявить неиспользованные резервы.

Участники теоретической экономической конференции разрабо
тали и единодушно утвердили развернутое постановление, к ко
тором намечены конкретные мероприя1ия, направленные на по
вышение эффективности использования производственных мощно
стей, улучшение производительности труда, увеличение объема и 
качества продукции.

Участники конференции обратились с просьбой к Институту эко
номики и права Академии наук Грузинской ССР принимать непо
средственное участие в разработке и обсуждении головых перспек
тивных планов и проектов фабрики, предложений по практическому 
выполнению постановления сентябрьского Пленума ЦК КПСС, а 
также уделить особое внимание экономической учебе руководящих 
работников предприятия.

П. БЕН Д У КИ Д ЗЕ ,
Е. М ТВА РА Д ЗЕ.
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К 90-ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

„КАК ЖИВОИ С ЖИВЫМИ ГОВОРЯ"
~ Г , ' Т Г "

грузинской культу
ры. Тесная дружба

В  дни празднования 200-летия 
днадемии наук С С С Р  перед ма
ститыми учеными, приехавшими 
и3 Америки и Франции, Англии и 
Италии, только что со снобизмом 
гоВоривши.ми об аполитичности 
науки, выступает блестящий ора- 
т0р, пламенный пропагандист 
большевистских идей, человек эн
циклопедических знаний' —  А на
толий Васильевич Луначарский. 
Победно сверкают из-под стеклы
шек пенсне острые наблюдатель
ные глаза, беспощадно разиг он 
четким словом всех жрецов от на
уки. Сначала он говорит на рус
ском, затем на немецком, француз
ском, английском, итальянском 
языках и под иесмолкающие апло
дисменты закапчивает речь на все
мирном языке ученых —  латин
ском.

Л  вот еще один факт, рисующий 
не только многосторонность и глу
бину знаний первого наркома про
свещения, «чертовски талантливо
го человека» по словам В. И. Ле
нина, но и его международный ав
торитет, силу революционной 
убежденности. 1925 год. Рабочая 
окраина Берлина... Идет премьера 
пьесы Луначарского «Слесарь и 
канцлер*. При появлении Анато
лия Васильевича весь зал, все три 
тысячи зрителей, поднялись и, 
сжав кулаки, проскандировали: 
«Рот фронт!», а потом запели «И н 
тернационал*. Так здесь, в полу
темном зале, рождалась Германия 
будущего, Германия Эрнста Тель
мана и героев антифашистского 
подполья.

Поистине обширной и миогооб- 1  
разной была научная и литератур
ная, агитаторская и пропагандист
ская деятельность А . В . Луначар - 1 
ского —  одного из представителей 
замечательной плеяды марксистов | 
первой трети X X  века, ученика и : 
соратника В. И. Ленина. Войнст-! 
вующий публицист, драматург и 
киносценарист, театровед и искус - 1  
ствовед, историк русской и зару
бежной литератур, дипломат и фи-! 
лЬсоф, исследователь различных ' 
вопросов этики и эстетики, социо-: 
логии и религии, психологии и на-! 
родного образовании —  таков был ! 
Луначарский в своей кипучей мно- ! 
госторонней деятельности.
. От Луначарского—-поборника 
принципа народности искусства, 
заложенного еще революционны-1 
ми демократами, получают «путев-1 
ку в жизнь» симфония Ш остако-! 
вича, сборник эстонских рассказов\ 
Валайриса, книга С. Амаглобели \ 
«Грузинский театр», постановка: 
К . Марджанишвили «Уриэль Ако-1 
ста», пьеса Ш . Дадиани «В  сам ое’ 
сердце», поэзия А . Акопяна, моло- ■ 
дая революционная литература; 
за рубежом —  произведения ' Б. 
Брехта, П. Вайяна-Кутюрье, И. 
Бехера, А . Гидаша. Характерно, | 
что Луначарский первым едва ли 
не во всей мировой критике назвал 
пьесы Брехта, которые теперь со
вершают триумфальное шествие 
по театрам мира, пьесами жизни, 
пьесами будущего.

...Тесная берлинская квартира 1 
Брехта. Идет 1933 гсд, по улицам I

шагают, бряцая оружием, отряды 
штурмовиков. А  Луначарский при
зывает всех демократов Германии 
бороться против фашизма до по
следнего дыхания. Зажегшийся 
Брехт читает «Болотных солдат» ] 
и заявляет: «Да, Луначарский !
прав —  это все ненадолго. Я  верю 
в наш народ!».

Таково было влияние А. В .•Л у
начарского на зачинателей социа-; 
диетического реализма в зарубеж
ной литературе. Недаром он не ' 
только разрабатывал принципы со-1 
цналистического реализма в совет- 
ской литературе, отстаивал высо
кую идейность, коммунистическую 
партийность социалистического ис
кусства, по и предвосхитил выдви
нутый впоследствии советской на
укой тезис о закономерности появ
ления социалистического реализма I 
в мировом искусстве.

Литературное и научное насле- 
дие А . В . Луначарского и в наши - 
дни —  острое и разящее оружие. I 
Перелистаем книгу очерков «На ! 
западе», статьи о Р . Роллане, У. 
Уитмене, футуристах —  всюду он 
беспощадно разоблачает модерни
стов, декадентов разного то л ка ,: 
устанавливая 1 тесную связь между! 
экспрессионизмом, сюрреализмом, | 
дадаизмом' как явлениями распада 
буржуазного общества. И  теперь 
наследники этих направлений, на
рядившиеся в одежду авангарди
стов, получают гневную отповедь 
от старого закаленного бойца: «Они 
все —  прошлое, тлетворное, гиб-1 
нущее от солнца человеческой I 
культуры».

Уж е будучи тяжело больным, | 
Луначарский на юбилее Гете, в ! 
1932 г., предостерегал человече
ство от вандальского отношения 
фашизма к творениям культуры, о 
том, что «фашистская организа- \ 
ция есть гибель человечества и че-! 
ловеческой свободы».

Вот почему с таким восхищени
ем посещали Луначарского в 1933 
году в парижском санатории не
мецкие эмигранты-коммунисты, а | 
испытанный боец-антифашист А. 
Барбюс, увидев в 1935 году Луна
чарского на экране, взволнованно 
воскликнул: «К а к  это волнует! 
Камрад Анатоль как живой перед 
нами... его улыбка, его жест...».

В. И. Ленину, Коммунистиче
ской партии Луначарский обязан 
ценностью своего теоретического 
наследия, В. И. Ленин, относясь 
к нему с особым вниманием, неод
нократно критиковал его еще до 
революции за махистские и бого- 
строительские позиции, а впослед
ствии за чересчур либеральное от
ношение к «левым», футуристиче
ским течениям и к Пролеткульту.

Характерно, что сам Луначар
ский в последние годы жизни пре
одолел многие из своих ошибок, а 
работа «Ленин и литературоведе
ние» —  это уже новый вклад кри
тика в применении ленинской тео
рии отражения к проблемам худо
жественного творчества.

Ярый глашатай идеи равенства 
и братства народов С С С Р , А . В. 
Луначарский был большим другом

крупней | 
те х  деятелей теат-; 
ра —  А . Сумбата- 
швили-Южипа и К.
Марджанишвили с 

А . В . Луначарским. Он неодно
кратно защищал романтнчески- 
приподнятый стиль Малого театра ! 
и его «старосты» Ю жина от папа 
док псевдоноваторов, всегда вое-1 
хищался его умом, артистизмом 
исключительной одаренностью, 
глубоко ценил жизнерадостны . 
боевой, творческий темперамент I 
Котэ Марджанишвили, всегда вспо-1 
минал осуществленную в Петре-1 
граде в 1920 г. постановку режис* 
сера « К  мировой Коммуне», в ко-! 
торой участвовало четыре тысячи 1 
человек. Когда Москва в 1930 г. 
увидела блестящие постановки со-! 
зданного Котэ Марджанишвили I 
Второго грузинского театра, А . В. 
Луначарский радостно прнветство-, 
вал «дорогих гостей из Грузии», 
«театр, созвучный эпохе», «одно-1 
го из крупнейших режиссеров-по- 1 
становщиков в Союзе». После вне-' 
запной смерти Марджанишвили 
Луначарский с огромным волнени
ем и скорбью говорил на траурном 
митинге: «...Он был весь вдохно-1 
вение, полон пламени и цветущей ! 
жизни. От нас ушел мастер празд- | 
ника жизни».

Искренним восхищением была [ 
полна и статья Луначарского в 
«Известиях» от 6 ноября 1930 г., ! 
посвященная анализу гастролей 
театра Руставели. Он предлагал 
отправить театр за границу на га
строли, предрекая ему мировое 
признание: «Физическая красота, 
эффектность фигур.., я р к о с т ь  
темперамента, теплая и гибкая

звучность речи... возмож
ность при этом стать глаша- * 
таямн всего кавказского ми
ра, с которым грузины свя
заны и в котором они игра
ют роль столь квалифициро
ванного авангарда, —  все 
это представляет собою но
вые, никем раньше не ис
пользованные силы, возмож
ности, краски».

чарскин поддерживал 
нтакт и с органи- 

мся в 1921 г, *  Гр у 
зии русским художественно- 
революционным театром, ко
торый решил поставить его 
пьесу «Василиса Премуд
рая», с интересом следил за 
первыми фильмами Шч>е- 
стиаии. Бек-Назарова. Его 
поездки в Грузию в 1924 и 
1926 ’ гг. стали настоящим 
праздником дружбы русско
го и грузинского пародов.
Ещ е в Орджоникидзе Ана
толия Васильевича встре
тили представители грузинской об
щественности, а по дороге всадни
ки в бурках приветствовали нарко
ма просвещения.

В  Союзе писателей Анатолия 
Васильевича чествовали К . М ар
джанишвили, П. Лишили, М. Ба- 
ланчивадзе. Боржоми, Цагвери, 
Бакуриани произвели на гостя 
«неизгладимое впечатление». В  
1926 г. Луначарский в Коджорн 
восхищался красотой и гармонич
ностью исполнения пионерского 
хора, танцами «таких одаренных, 
пластически современных мальчу
ганов».

Страстным поборником идеи 
дружбы народов С С С Р , неутоми
мым борцом за социалистическое 
искусство, блестящим популяриза
тором марксизма-ленинизма был

до конца своей жизни А . В . Л уна
чарский.

Недаром этот, по определению
М . Кольцова, «внутренне счаст
ливый» человек от сознания своей 
принадлежности к великой Комму- 

I нистическбй партии мечтал неза- 
долго до смерти написать книгу 
о Ленине —  главный труд всей его 
кипучей и многосторонней жизни. 
11, несомненно, лучшим определе- 

I нием смысла жизни Анатолия Ва- 
: сильевича могут служить его же 
I собственные слова, сказанные об 
| Ольминском: «Те, кто жил в нашей 
партии, по-настоящему жил в ней, 
те, конечно, не умирают целиком: 

I лучшее, что у  них было, остается 
| бессмертным, бессмертным тем 
же бессмертием, которым бес
смертна партия»,

Т. Ш А РО ЕВА ,

У К А З
П Р Е З И Д И У М А  В Е Р Х О В Н О Г О  
С О В Е Т А  Г Р У З И Н С К О Й  С С Р

о П РИ С ВО ЕН И И  ТОП. Д Ж А П А Р И 
ДЗЕ С. М . П О ЧЕТН О ГО  ЗВА Н И И  

НАРОДНОГО А РТИ С ТА  
ГРУ З И Н С К О Й  ССР

За заслуги в развитии гру
зинского советского театрально
го и эстрадного искусств при
своить тов. Джапаридзе Степа
ну Мелитоновичу почетное зва
ние народного артиста Грузин
ской С С Р ,

Председатель Президиума 
Верховного Совета Грузинской ССР 

Г. Д ЗО Ц ЕН Н Д ЗЕ. 
Секретарь Президиума 
Верховного Совета Грузинской ССР 

3. К В А Ч А Д З Е . 
Тбилиси, 23 ноября 1963 г,

У К А З
П Р Е З И Д И У М А  В Е Р Х О В Н О Г О  
С О В Е Т А  Г Р У З И Н С К О Й  С С Р

П РИ С ВО ЕН И И  ТОВ. Ж Е Л Т У Х И  
НУ А . Н. П О ЧЕТНО ГО  З В А Н И Я  З А  
Л У Ж ЕН Н О ГО  Д Е Я Т Е Л Я  И СКУССТВ 

ГРУ З И Н С К О Й  ССР

За заслуги в развитии гру
зинского советского музыкаль
ного искусства присвоить на 
чальнйку оркестра Управления 
милиции Тбилисского городско
го Совета депутатов трудящих
ся тов. Ж елтухину Александру 
Николаевичу почетное звание 
заслуженного деятеля искусств 
Грузинской С С Р .

Председатель Президиума 
Верховного Совета Грузинской ССР 

Г . Д ЗО Ц ЕН Н Д ЗЕ 
Секретарь Президиума 
Перховпого Совета Грузинской ССР 

3. К В А Ч А Д З Е  
Тбилиси, 23 ноября 1963 г,

У К А З
П Р Е З И Д И У М А  В Е Р Х О В Н О Г О  
С О В Е Т А  Г Р У З И Н С К О Й  С С Р

О Н А Г Р А Ж Д Е Н И И  ТОВ. Б А ГА  
Ш ВИ Л И  И . С. П О ЧЕТН О Й  ГРА М О  
ТОЙ П Р ЕЗИ Д И У М А  ВЕРХ О ВН О ГО  

С О ВЕТА  ГР У З И Н С К О Й  ССР,

За долголетнюю и плодотвор 
ную работу в партийных орга 
пах, в связи с пятидесятилети 
ем со дня рождения наградить 
второго секретаря Цителцка 
ройсного Р К  К П  Грузии тов 
Вагашвилн Иосифа Семеновича 
Почетной грамотой Президиума 
Верховного Совета Грузинской 
ССР.

Председатель Президиума 
Верховного Совета Грузинской ССР 

Г . Д ЗО Ц ЕН Н Д ЗЕ 
Секретарь Президиума 
Верховного Совета Грузинской ССР 

3. К В А Ч А Д З Е  
Тбилиси, 23 ноября 1965 г.

У К А З
П Р Е З И Д И У М А  В Е Р Х О В Н О Г О  
С О В Е Т А  Г Р У З И Н С К О Й  С С Р

О Н А Г Р А Ж Д Е Н И И  ТОВ. К А Х И А  
НИ И . А . П О ЧЕТН О Й  ГРАМ ОТОЙ 
П РЕЗИ Д И У М А  В ЕРХ О В Н О ГО  СОВЕ 

Т А  ГРУ З И Н С К О Й  ССР

За долголетнюю и плодотвор 
ную работу в области сельског 
хозяйства, в связи с шестидеся 
тилетием со дня рождения на 
градить начальника Управления 
сельскохозяйственного образо
вания Министерства сельского 
хозяйства Грузинской С С Р  тов 
Кахианк Иосифа Андреевича 
Почетной грамотой Президиума 
Верховного Совета Грузинской 
ССР.

Председатель Президиума 
Верховного Совета Грузинской С П  

Г . Д ЗО Ц ЕН Н Д ЗЕ 
Секретарь Президиума 
Верховного Совета Груяннгкой ССР 

3. К В А Ч А Д З Е  
Тбилиси, 23 ноябри 1985 г.

"м 'и 1"1Л *'РМ  Ж  у З  * В 'Ж  . УшШ' 1 | д ' |  * |'1 ''Ь 1Г Т  I I И Я  в е с т и  с о  в с е х  с
И м I  I  ГА 1  1 /А  ^  |  гЛ. V .  У ;  к о н т и н е н т о в ?

Месячник чехословацко- 
с о в е т с к о й  д р у ж б ы

П РАГА . Нет в Чехословакии организации, которая не принимала бы 
активною участия в месячнике чехос.ювацко-советской дружбы. Театры 
показывают в эти дни около 30 спектаклей по пьесам русских и совет
ских драматургов. Музыка Прокофьева, Шостаковича, Хачатуряна, Со- 
ловьева-Седого звучит в программах чехословацкого радио. Широко зна
комит зрителей с советским искусством телевидение. В концертных залах 
и на театральных сценах с успехом проходят выступления советских 
ар]истов.

Крупнейшие выставочные залы Праги отданы под экспозиции из 
Советского Союза.

В центральном выставочном зале Союза дружбы открыта художест- 
: венная выставка, посвященная Советскому Узбекистану. Несколько экс

позиций развернуто в заводских клубах и домах культуры. Они расска
зывают о мирном труде народов Советского Союза.

Чехословацкая молодежь радушно встречает комсомольцев, прибыв- 
: ших поездом дружбы из Советского Союза. Повсюду проходят встречи 
I юношей и девушек обеих стран, манифестации и митинги дружбы совет- 
: ской и чехословацкой молодежи. (ТАСС).

ПРЕСЕЧЬ ПРЕСТУПЛЕНИЯ 
К О Л О Н И З А Т О Р О В

Н Ь Ю - Й О Р К , 23 ноября. Корр. Т А С С  С. Лосев и 
I I .  Лапицкий передают: Совет Безопасности продолжал 
вчера обсуждать положение в португальских колониях. 
Выступавшие в Совете представители африканских 
стран убедительно показали, что преступные действия 
лиссабонских колонизаторов против народов Африки, 
осуществляемые при поддержке некоторых государств — 
членов военного блока Н А Т О , представляют серьезную 
угрозу миру и безопасности в Африке и во всем мире.

Советская делегация целиком поддержала требова
ния представителей африканских стран, выступавших 
по мандату Организации африканского единства, о необ
ходимости применения к  португальским колонизаторам 
самых строгих мер, предусмотренных Уставом ООН.

Представитель С С С Р  Н. Т . Федоренко приветство
вал включение в проект резолюции, предложенный аф
ро-азиатскими странами, пункта, который призывает все 
государства принять меры для бойкота всего португаль
ского импорта и экспорта, хотя эти меры и носят огра
ниченный характер. М ы считаем, сказал советский де
легат, что к лиссабонскому режиму, как и к расистам 
в Ю жной Родезии и в Ю А Р , могли бы быть применены 
на основе Устава ООН экономические, политические и 
иные санкции.

Советская делегация, сказал Н. Т . Федоренко, бу
дет голосовать за принятие проекта резолюции афро
азиатских стран, хотя этот проект и не полностью отве
чает требованиям, выдвигаемым народами, борющими
ся за освобождение от португальского колониального 
ига.

Представители независимых африканских государств 
настаивали на немедленном принятии представленного 
проекта. Однако делегации Англии и Голландии прибег
ли к тактике проволочек.

\ 1*011 и Ю жн ом
ОГРАДИТЬ НЕЗАВИСИМОСТЬ И СУВЕРЕНИТЕТ ГОСУДАРСТВ ;■ В ь е т н а м е

РЕШЕНИЯ ПРЕЗИДИУМА ВСЕМИРНОГО СОВЕТА МИРА
о -------------------------------------------------------------------------------о

ПОПЫТКА ПЕРЕВОРОТА В ДОМИНИКАНСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ

Н Ы О - И О РК , 23 
ноября. (Т А С С ). Де
легация С С С Р  на 
Генера л ь н о и А с 
самблее ООН вне
сла проект резо л ю ц и и по 
вопросу «О недопустимости 
вмешательства во внутренние 
дела государств, об ограждении 
их независимости и суверените
та», который вскоре будет рас
сматриваться и Первом комите-

П РО ЕКТ  РЕЗОЛЮЦИИ СОВЕТСКОГО СОЮЗА 
В Г Е Н Е Р А Л Ь Н О Й  А С С А М Б Л Е Е

те. В  нем предлагается, чтобы 
Генеральная Ассамблея считала 
своим долгом подтвердить, что 
каждое суверенное государство, 
каждый народ обладают неотъ
емлемым правом на свободу и 
независимость, на защиту сво

его суверените
та, и это право 
должно быть в 
полной мере ог
раждено.

Проект резолюции настоя
тельно призывает все государ
ства —  члены О О Н  неукосни
тельно выполнять принятые ими 
на себя обязательства по Уста
ву  Организации Объединенных 
Наций и решительно требует, 
чтобы были немедленно прекра
щены и впредь ие допускались 
действия, представляющие со
бой вооруженное или любое 
ицое вмешательство во внутрен
ние дела государств, равно как 
и любые действия, направлен
ные против справедливой борь
бы народов за национальную 
независимость и свободу.

Советский проект резолюции 
призывает все государства ру
ководствоваться в своих между
народных отношениях принци
пом взаимного уважения и не
вмешательства во внутренние 
дела.

Генеральная Ассамблея, го
ворится в проекте, предупреж
дает государства, которые, во
преки Уставу О О Н, осущест
вляют вмешательство во внут
ренние дела других государств, 
что тем самым они берут на 
себя тяжелую  международную 
ответственность перед всеми на
родами.

П А Р И Ж , 22 ноября. (ТАСС). 
Бойцы Армии освобождения Ю ж 
ного Вьетнама наносят все новые 
удары по противнику. Сегодня был 
подвергнут обстрелу из миноме
тов американский аэродром, рас
положенный в Сокчанге, в 150 ки
лометрах к юго-западу от Сайго
на. В  результате обстрела, как со
общает корреспондент агентства 
Франс Пресс из Сайгона, среди 
американских и сайгонских войск 
имеются потери, сильно повреж
ден американский вертолет.

В  32 километрах к югу от горо
да Куангнгай отряд бойцов Ар
мии освобождения атаковал под
разделение специальных сил ма
рионеточной армии, нанеся им зна
чительные потери.

Американский сенатор |  
требует отставки 

Раска и Макнамары
В А Ш И Н Г Т О Н , 23 ноября. |  

(Т А С С ). Сенатор Морзе заявил щ 
вчера, что государственный сек- в  
ретарь Раск  и министр обороны Ц  
Макнамара должны уйти в от- ■  
ставку. «Если  мы намерены щ 
продолжать нынешнюю полнти- Э  
ку во Вьетнаме, то тогда оба Ц  
они на своих местах. Но я хо- ■  
чу, чтобы эта политика была §  
изменена», —  сказал Морзе во §  
время останов!,-и в Гонолулу, Ц  
на пути в Токио.

Сенатор Морзе заявил, что Ш 
посылка американских войск во Щ 
Вьетнам является «незаконной В  
и антиконституционной», по
скольку конгресс С Ш А  
объявлял состояния войны.

<>

не

Поджигатель... Точно так же гнтлероацы в годы второй мировой войны уничтожали 
на временно оккупированной ими территории жилищ а мирных жителей, создавая «зону 

выжженной аемли».
Этот снимок сделан корреспондентом Ю П И  в Ю жном Вьетнаме в наши дни. Лейте

нант армии СШ А  поджигает навес, который, как утверждает американское агентство, 
использовался партизанами.

Фотохроника ТАСС«

США вооружают союзников 
а т о м н ы м  о р у ж и е м

Заключительное заседание
С О Ф И Я , 22 ноября.

Сегодня утром президиум Всемир
ного Совета Мира закончил свою 
работу.

На заключительном заседании 
было принято коммюнике, в кото
ром отмечается, что президиум об
ратил особое внимание на воз
растающую агрессию С Ш А  во 
Вьетнаме и потребовал прекратить 
агрессивные действия против вьет
намского народа.

Участники за- . 
седання вынесли 5 
решение о награж- 
дении золотыми

(Т А С С ) . ! участники заседания одобрили по-.медалями мира имени Жолио-Кю-
зицию исполкома В С М , занятую  рИ группы видных деятелей дви-
им во время индо-пакистанского жения за мир. Среди награжден-
коифликта, и призвали правитель- Ных —  видный польский деятель
ства Индии и Пакистана урегули-. Оскар Ланге (посмертно), Джеймс
ровать спорные вопросы мирным | Эндикотт (Канада), Мартин Ни-
путем без вмешательства извне, (меллер (Ф Р Г ) .  Валентина Никола-

Серьезное внимание президиум! ева-Терешкова (С С С Р ) и другие.
уделил вопросам борьбы против; Принято решение отметить в
колониализма и неоколониализма,! 1966 году знаменательные даты,
за полную независимость и сувере-1 связанные г именами Мигеля Геп- нитет, за ликвидацию военных! связапные с именами Мигеля Сер-

Участники заседания заявили о иностранных баз па чужих террн-! ваптес*> Ромена Роллана, I от-
поддержке пародов Ю жной Роде
зии и Адена.

Как отмечается в коммюнике, 
при обсуждении проблемы евро
пейской безопасности было указа
но на необходимость воспрепятст
вовать распространению ядерного 
оружия и допуску к  нему Запад
ной Германии.

Президиум поддержал предло

ториях и аннулирование военных Фрида Лейбница, Ш ота Руставели, 
П8? ; « -  * Сунь Ят-сена и ряда других.

На заседании была сделана ин- Президиум пешип созвать в бу- формация о созыве конференции “ Резид ^ м  решил созвать в бу
трех континентов —  Азии, Дфри- ДУ^вм Г°ДУ сессию Всемирного 
ки и Латинской Америки —  в Га- Совета Мира, на которой будут об- 
ване с 3 по 10 января 1966 года.

Президиум выразил
суждены текущие задачи движения 

озабочен- за мир и структура ВС М . 
ность в связи с арестами борцов, Участники заседания приняли 
за мир и преследованиями демо-| резолюции о Вьетнаме, Ю жной 
кратических движений в некоторых : Родезии, Адене, о европейской 

на Генеральной Ассамблее ООН о ' Д ,вР ьивается в коммю-, оезопаспости, Обращение к сторон-
созыве Всемирной конференции' пикам мира и Другие документы.

Ш

Забастовка 
в Ю  ж  н  о  

Родезии
й

ДАР-ЭС-САЛАМ, 22 н о я б р я .  
(ТАСС). Тысячи африканцев не 
выш.тн сегодня на работу в круп
нейшем южиородгзийском про
мышленном центре Булавайо в 
знак протеста против провозгла
шения «независимости» расист
ским режимом Ю жной Годезин. 
Перед предприятиями н на подъ
ездных путях, ведущих в город, 
выгтявлены пикеты рабочих, при
зывающих остальных африканцев 
присоединиться к забастовке.

Согласно сообщениям из Ю жной 
Родезии, сегодня утром не при
ступило к работе около 20 про
центов всех рабочих Булавайо. I I  
ряде районов произошли стычки 
между африканскими пикетами 
н южнородезийской полицией.

В А Ш И Н Г Т О Н ,  23 ноября. 
(ТАСС). Белы й  дом признал 
вчера, что союзники С Ш А  по 
Н А Т О  имеют американские 
ядерные боеголовки, но они не 
могут их использовать без спе
циального разрешения прези
дента Соединенных Штатов.

Секретарь Белого дома по во
просам печати Б . Мойере сде
лал вчера в Джонсон-сити 
(ш тат Техас) заявление, в  ко
тором говорится, что Соединен
ные Ш таты  «предоставили сво
им союзникам по Н А Т О  ядер
ные боеголовки, но все они на
ходятся на хранении у  Соеди-

ненных Ш татов. Он сказал, что 
президент Джонсон полностью 
осведомлен о всех «соглаше
ниях, заклю ченных министер
ством обороны с нашими союз
никами по Н АТО ».

Белый дом был вынужден 
сделать это заявление, чтобы 
успокоить мировое обществен
ное мнение в связи  с появив
ш имся в  газете «Нью-Йорк 
тайме» сообщением о том, что 
американские ядерные боего
ловки уж е  секретно установле
н ы  на самолетах и ракетах З а 
падной Германии и других чле
нов Н А ТО .

Учредительное собрание 
С у д а н а  з а с е д а е т

ХАРТУМ , 22 ноября. (ТАСС). 
Учредительное собрание Судана 
продолжает обсуждение прави
тельственного законопроекта, ко
торый запрещает деятельность 
Суданской коммунистической пар
тии. Здание парламента оцеплено 
полицией. Как известно, 18 нояб
ря во втором чтении этот законо
проект не был принят Учреди
тельным собранием.

Сегодня в Хартуме относитель
но спокойно после вчерашней де
монстрации, в которой приняло 
участие около 70 тыс. человек в 
знак протеста против правитель
ственного законопроекта.

Премьер-министр Судана М у
хаммед Махджуб заявил сегодня, 
что суданское правительство при
мет строгие меры, чтобы пред
отвратить в дальнейшем демон
страции в Хартуме.

по разоружению, п которой долж
ны принять участие все государ
ства мира.

В  коммюнике далее говорится,
что президиум поддерживает тре
бование народов стран Латинской 
Америки о выводе американских 
вооруженных сил из Доминикан
ской Республики.

В  коммюнике отмечается, что

С А  11 Т  О - ДО 
М И Н ГО . (Т А С С ).
Временный пре
зидент Дом и и и к а н- 
ской Республики Гарсия 
Годой заявил, что в го
роде Сантьяго, втором 
по численности населе
ния городе Доминикан
ской Республики, сегод-

З а я в л е н и е  Г а р с и я  Г о д о й
ня была 
попытка

предпринята
государствен

ного переворота. Восста
ние, как заявил прези
дент, было быстро по
давлено, а участники не- 
удавшегося переворота 
арестованы.

Среди лидеров загово
ра называется имя Аль- 
сибиадеса Эспиносы, из
вестного своими крайне 
правыми взглядами. В  
заявлении также гово
рится, что в подготовке 
переворота был замешан

начальник г е н е 
р а л  ытого штаба
доминиканской ар

мии генерал Хасннто 
Мартинес Арана.

В  заключение прези
дент заявил, что в стра
не все спокойно, воору
женные силы и нацио
нальная полиция конт
ролируют положение.

От Центрального Комитета Компартии Грузии 
и Совета Министров Грузинской ССР

Центральный Комитет Компартии Грузии и Совет Минист- 
ров Грузинской С С Р  с глубоким прискорбием извещают о кон
чине Героя Социалистического Труда, директора Кварельского 
виноградарского совхоза, долгое время работавшего секретарем 
Кварельского райксма партии,

Алихана Алексеевича А В А З А Ш В И Л И
н выражают соболезнование семье покойного.

Ц ЕН Т РА Л Ь Н Ы Й  КО М И ТЕТ 
КОМПАРТИИ ГРУЗИИ

СОВЕТ МИН И С Т Р ОВ  
ГРУ ЗИ Н С КО Й  ССР



СИМПОЗИУМ ПО КИБЕРНЕТИКЕ

В Тбилисском Самостоятельном конструкторском бюро приборов и средств автоматизации разрабатыва
ются новые типовые приборы для контроля технологических процессов в промышленном производстве.

Н а  с н и м к е  (справа налево): начальник сектора Р. Алхазишвили, инженеры Ю. Лашкевнч и М. Ману- 
кян за наладкой разработанного ими фотоэлектрического сигнализатора.

Фото Е. Сусуникашвили.

Сегодня в Тбилиси открывается второй 
)} симпозиум по кибернетике, организованный 
#  научным  советом по комплексной проблеме 

- »  «Кибернетика» .при, президиуме Академии 
и наук С С С Р и Институтом кибернетики Ака- 
1; демий ,наук Грузинской ССР. Председяте- 

лем организационного комитета этого всесо- 
(( юзного форума кибернетиков является вы- 

дающийся советский ученый — академик 
<( Аксель Иванович Берг.
(( Среди участников симпозиума — круйные 
(I ученые, которым принадлежит немало важ- 
// ных открытий в различных областях кибер- 
ДО нетикй. Это академики Академии медицин- 
)) ских наук СССР П. Анохин и В. Ларин, 
п профессора С. Брайнес, Н. Бусленко, Е. 
■л Вентцель, О. Газенко, А. Галкин, А. Коган, 
\\ Л. Крайзмер, Е. Соколов, В . Солодовников, 
•у Б. Трахтенброт, Н. Шанин, Д. Юдин и дру-

(( гие-
Ц Активное участие в работе симпозиума 
}) примут и грузинские кибернетики. Среди

них — сотрудники Института кибернетики 
Академии наук Грузии —  кандидат техни
ческих наук М. Хведелидзе и кандидат фи
зико-математических наук А. Торонджадзе, 
сотрудник Института психологии Академии 
наук Грузинской С С Р доктор педагогиче
ских наук Ш. Падирашвили, доценТ Тбилис
ского государственного университета Г. Кеч- 
хуашвнли и ряд других. Грузинские уче
ные прочтут около 50 докладов, посвящен
ных различным вопросам кибернетики и ее 
связям с другими науками.

Всего на симпозиуме будет представлено 
около 130 докладов экспериментального и 
теоретического характера из многих науч
ных центров Советского Союза — Москвы, 
Ленинграда. Новосибирска, Минска, Талли
на, Киева, Баху, Еревана и других городов.

Во время работы симпозиума будут ф унк
ционировать четыре секции. Каж д ая из 
них охватит какую-либо область кибернети
ки. Это секции проблем моделирования и

создания кибернетических систем, исследо
вания операций, проблем эвристики и ис
кусственного разума, а также автоматных 
язы ков и логических структур.

На заседаниях секций будут рассмотрены 
актуальные направления и проблемы совре
менной кибернетики, методы конструирова
ния быстродействующих и надежных тех
нических систем управления ’ сложными 
процессами, моделирование естественных и 
производственных процессов, специальные 
методы и средства планирования народного 
хозяйства, имитация и машинная реализа
ция процессов мышления человека, спосо
бы и средства обмена информацией между 
кибернетическими системами.

На симпозиуме будет такж е рассмотрен 
ряд интересных смежных вопросов биоло
гии. психологии, лингвистики, математики, 
экономики и кибернетики.

Симпозиум по кибернетике продлится до 
27 ноября.

Р А С С К А З Ы  
О Б  И Н ТЕРЕС Н О М АТАКА НА ИЗОТОНЫ
Сухумский физико-технический институт. Здесь — 

царство науки. В  многочисленных лабораториях 
трудится большой отряд учепых, искателей новых 
горизонтов в физике. Ведь недаром говорят, что 
молекулярная физика е ее еше не изведанными до- 
рогямп и тропинками доступна только подлинным 
романтикам науки, которых отличают богатая фан
тазия, отвягп, безграничное дерзание и железная 
выдержка.

Встреча со сложными формулами и терминами... 
Хотелось узнать, как были получены изотопы бо- 
ра,‘ язота. углерода, кислорода, неона, аргона и 
криптона. И не только, как получены, но и как бы
ло организовано их промышленное производство.

И так , что такое изотопы и каковы цели их мир
ного применения? Об атом корреспондент «Зари 
Востока» Д. Ш елия попросил рассказать Ирак
лия Григорьевича Гвердцители — ведущего специа
листа в ятой области, директора Сухумского физи
ко-технического института.

Честь открытия изотопов 
принадлежит русскому ученому 
А. Бутлерову, который в конце 
прошлого века высказал пред
положение. что каждый элемент 
состоит из нескольких разно
видностей атомов. Все они об
ладают одинаковым зарядом яд
ра, но разнятся между собой 
атомным весом. Причина этого 
лежит в строении ядра. К ак  из
вестно, атомное ядро имеет 
сложное строение из многих ча
стиц, основными из которых яв
ляю тся протоны и нейтроны. 
При одном и том же числе про
тонов ядра могут иметь различ
ное число нейтронов. Вследст
вие этого свойства у  каждого 
элемента периодической табли
цы может быть несколько изо
топов. Надо сказать, что боль
шинство встречающихся в при
роде элементов представляет 
собой смесь родственных изото
пов. Они разнятся между собой 
как физико-химическими свой
ствами —  молекулярным ве

сом, температу
рой замерзания, 
температурой ки
пения и т. д., так 
и ядерньгми.

Ядерные свой
ства стабильных 
изотопов прояв
ляются в процес
се ядерных пре- 
в р а щ еннй под 
воз д е й с т в и е м 
внешних причин: 
при взаимодей
ствии друг с дру
гом. при облуче
нии гамма-луча
ми или элемен
тарными частица
ми. В  обычных 
условиях атомное 
ядро защищено 
от внешних воз

действий очень прочной элек
тронной оболочкой.

Известно, что давление в глу
бине океана огромное: 10 тысяч 
килограммов на квадратный 
сантиметр, а то и больше. Но и 
при таком давлении молекулы 
воды на дне океана не разруша
ются, и электронные оболочки 
атомов, входящих в состав этих 
молекул, имеют точно такую же 
структуру, что и на поверхно
сти. Д ля проникновения сквозь 
оболочку атома любая заряжен
ная частица должна обладать 
большим запасом энергии, т. е. 
двигаться с большой скоростью. 
Скорость не обязательна лишь 
для нейтронов, которые сво
бодно проникают сквозь элек
тронную оболочку. Это и ис
пользуется при бомбардировке 
атомного ядра «медленными» 
нейтронами или же нейтронами, 
находящимися в тепловом рав
новесии с атомными ядрами 
среды.

С О О Б Щ ЕН И Е
Т А С С „ К о с м о с - 9 6 “  в п о л е т е

23 ноября 1935 года в Советском Союзе произведен очередной запуек 
искусственного спутника Земли «Космос-96».

Иа борту спутника установлена научная аппаратура, предназначенна* 
для продолжения исследований космического пространстаа в соответствии 
с программой, объявленной ТАСС 16 марта 1962 года.

Спутник выведен на орбиту с параметрами:
— начальный период обращения — 89.6 минуты:
— максимальное расстояние от поверхности Земли 

310 километров;
— минимальное расстояние от поверхности Земли 

227 километров;
— наклонение орбиты — 51 градус 54 минуты.
Кроме научной аппаратуры, на спутнике имеется радиопередатчик, 

работающий на частотах 19.895 и 19,735 мегагерц.
Установленная на спутнике аппаратура работает нормально. Коорди

национно-вычислительный центр ведет обработку поступающей инфор
маций.

М А Л Е Н Ь К И Й  Ф ЕЛ Ь ЕТ О Н

(в апогее) — 

(в  перигее) —

Читальня... без читателей
В ы  бывали в помещении 

Цхинвальской областной биб
лиотеки? Все здесь, как пола- \ 
гается. Стеллажи с книгами. ; 
Ч и тал ьн ы й  зал. Газеты, жур- ; 
налы, читатели... Впрочем, ; 
стоп... читателей-то нет. Том- I 
нее —  их очень мало.

Сам товарищ Маргиев — ди- 
ректбр библиотеки, разумеется, 
в счет не идет. Он-то всегда 
здесь. И . наДо отдать ему долж- ; 
ное, старается сеять разумное, 
доброе, вечное. Сеет на все сто 
процентов. И  не на словах. 'Дб- 
казат е л ь с т в а? Пожалуйста: 
планы посевной, то бишь, рабо- ; 
ты  библиотеки, выполнены за 
месяц, за квартал, за...

Вот, например, читательская 
конференция с участием пи- ; 
сателей. Присутствовало три- ! 
дцать пять человек — пятнад- | 
цать писателей, директор, биб- ; 
лиотекарша, сторож, пожарные ; 
и еще несколько человек, за- ] 
м еш кавш иеся в библиотеке и 
по простоте душевной не заме- I 
тившие, что их застала на ме- | 
сте первая трель председатель
ского звонка.

.А где читатель? Вряд ли на 
этот вопрос можно ждать вра- 1 
зумитёльного ответа. При слове 
«читатель» глаза товарища’Мар- 
гиева наполняются печалью , 
грустью  .. Словом, видро, что цн | 
тоскует по читателю, который 
почему-то не заглядывает в - 
библиотеку, I

— Н е могу ж е  я насильно I 
заставлять людей приходить 
сюда, — сетует он. |

Конечно, насильно читателя-' 
заполучить трудно. Но ег<? м ож 

но привлечь, заинтересовать, 
если иметь книги, которые ему 
нужны . А  таких книг в чи 
тальне нет или их совсем мало. 
И з числа студентов педагоги
ческого института, например, 
редкий счастливчик может пре
тендовать на экземпляры «Со
временного русского язы ка», 
считающ иеся здесь уникальны 
ми. А  остальным предостав
ляется широкая возможность 
для проявления смекалки и 
находчивости, — хотите, хоро
вые читки устраивайте, хотите, 
заводите рукописные списки.

А  как  ж е  план? Он выпол
няется довольно просто. Спра
шивают, к  примеру, научную  
статью. Библиотекарша при
носит... роман. Посетитель удив
лен. Но библиотекарша веж ли 
во и настойчиво просит его рас
писаться в двух формулярах. 
При этом выдвигается неотра
зимый аргумент: с места вста
вала? Вставала. Книгу принес
ла? Принесла. Следовательно, 
обслужила читателей. А  то, что 
вместо лирических стихотворе
ний она принесла, скажем, 
справочник по железобетонам, 
ро внимание не принимается. 
Главное — процент,, а что за 
этим процентом — неважно. 
Лиш ь бы был материал для от
четности, для ,плана. .

Бот и получается, что в 
Цхинвали есть библиотека, чи 
тальный зал, в котором, увы . 
нет читателей.

П О Д И КА Д ЗЕ.
Д ТЕХО В.

(Спец корр «Здрм Востока»).

Каждый стабильный изотоп 
по-своему взаимодействует с 
нейтронами. При нейтронном 
облучении даже одного и того 
же стабильного изотопа могут 
иметь место различные ядер
ные реакции.

Эти свойства изотопов и на
ходят широкое применение. Так, 
современный уровень развития 
техники требует создания но
вых материалов, обладающих 
заданным комплексом физико
химических свойств. Возьмем, 
к примеру, атомный реактор. 
Материалы, используемые в 
его активной зоне, должны как 
можно меньше поглощать ней
троны, а для .систем регулиро
вания и защиты нужны такие 
стали, которые поглощалщ бы 
нейтроны, как можно больше. 
Подобные «нейтронопрозрач
ные» и «нейтронопоглощаю
щие» .материалы создаются как 
раз на основе различных атом
ных свойств изотопов бор-10 
и бор-11. (■

Этим, конечно, не ограничи 
вается применение изотопов. 
Сегодня они используются и в 
медицине, и в биохимии, и в аг
рономической науке, не говоря 
уж-об-их рели в развитии тех
ники.

Однако дальнейшее примене
ние изотопов, расширение кру
га моноизотопных материалов 
стоит в прямой зависимости от 
эффективности методов их раз
деления.

Как мы уже говорили выше, 
в природе встречаются лишь 
изотопные смеси. Следовлтель- 
но, для того, чтобы получить 
тот или иной изотоп, надо най
ти способ выделить его в чистом 
биде. В  основном для этой це
ли используются различия фи
зико-химических свойств изото
пов —  температуры кипения, 
летучести, скорости химических 
реакций и т. д.

Однако эти различия порой 
так невелики, что разделение 
изотопных смесей становится 
крайне трудной задачей. Вот 
почему, даже для получения 
незначительного количества изо
топов- требуется многократно? 
повторение процесса переработ
ки больших материальных по
токов. затраты значительного 
количества энергии. Иногда 
число элементарных ступеней

отдельных устано
вок для разделения 
изотопов достигает 
нескольких сот, а 
то и тысяч.

Вот эта задача —  разрабо
тать наиболее рациональные 
методы разделения изотопов бо
ра, азота, неона, а также ряда 
Других элементов —  и стоит 
перед коллективом нашего ин
ститута.

Однако определить свойства 
и даже метод разделения изо
топной смеси — это далеко не 
все. С основными трудностями 
мы столкнулись при разработке 
и изготовлении разделительных 
установок. Их разработка, осна
щение соответствующей аппара
турой оказались очень трудоем
ким процессом. Однако коллек
тив нашего института, состоя
щий в основном из молодежи, 
справился с этой задачей.

Группой научных сотрудни
ков была разработана и смон
тирована разделительная уста
новка большой производитель
ности. Но. „сей  день изотоп 
бор-10 используется в С С С Р , 
Чехословакии, ГД Р . Венгрии и 
других странах- социалистиче
ского лагеря.

Б ы л а  так/ке смонтирована 
каскадная установка для полу
чения азота-15 методом хими
ческого обмена. Но самым боль
шим успехом, я думаю, надо 
считать создание и запуск на 
территории Тбилисского науч
но-исследовательского институ
та стабильных изотопов разде
лительных каскадов, установок 
для получения исходных про
дуктов и систем их обеспече
ния. Ввод в действие этих уста
новок означал, что у  нас в рес
публике родилась еще одна со
временная отрасль промышлен
ности —  производство стабиль
ных изотопов.

Сейчас в институте продол
жается работа над дальнейшим 
усовершенствованием методов 
разделения изотопов. В  лабора
ториях института идет плано
мерный штурм тайн молекуляр
ной физики, разрабатываются 
более эффективные схемы раз
деления той или иной изотопной 
Смеси, что поможет существен
но увеличить производство ста
бильных изотопов.

А  увеличение производства 
изотопов, в свою очередь, озна
чает дальнейший технический 
прогресс нашей страны. Это и 
атомные реакторы, и надежные 
носмические корабли, и обиль
ные урожаи, и новые успехи 
медицины в борьбе за жизнь 
человека.

О Ч К И  О Г О Л Ы  о С Е К У Н Д Ы

ЛИДИРУЕТ БОРИС СПАССКИЙ
Вчера состоялось доигрывание 

девятой партии матча претенден
тов Спасский — Таль. Она была 
отложена с большим позицион
ным перевесом у Спасского. При 
доигрывании Таль жертвой каче
ства пытался осложнить борьбу. 
Он даже выиграл крайнюю пеш
ку противника, создав себе про
ходную пешку на ферзевом флан
ге. Но этот контр-шанс оказался 
мало эффективным, так как над 
позицией белого короля сгусти
лись тучи. Отразить неумолимый 
натиск двух черных ладей экс-чем
пион мира не сумел, и на 71-м хо
ду после отчаянного сопротивле
ния Таль был вынужден признать 
себя побежденным.

Вот как протекало доигрывание.
Спасский

та
*

л щ

ж  •

Таль

41. . . .  КН5-14! 42. Кб2-е4 
Лс8—Ь8 43. Ке4-дЗ Л 15—18. И 
этот ход «не портит каши», но 
точнее было бы 43. . . .  Л^5 44. 
КрП ЛЬ5.

44. К?3-е4  К14—еб 45. сЗ—с4 
ЛЬ8—62 46. Ле1—(11 Л (8—15 47. 
с4—с5 (16—65 48. Л61 : 65 ЛЬ2— 
Ы  + 49. Крц1 — ц2 Кеб—14+ 50. 
ЛН4 : 14 Л 15 :14 51. Л65: е5
КрН7 : Н6 52. Ле5—еб Л Ы —е1 53. 
12-13 Ле1 —еЗ 54. Леб : аб ЛеЗ : 13 
55. Л аб-сб  Л 13—аЗ 56. Ке4—рЗ 
ЛаЗ—а2+ 57. Кр?2—р1. Не про
ходит 57. КрЬЗ, из-за 57. . . .  Крр5!

57. . . .  Л14-12! 58. КрЗ—И
Л 12—17 59. К11— еЗ Крйб—р5.
Можно было и забрать пешку 
на ао.

60. ао—аб Л 17—с7 61. К с З - Я  
Кр?5—П6 62. Ь2—ЬЗ КрНб—р7. 
Теперь, оказывается, и ладья бе
лых не имеет полезного хода. По
зиция белых проиграна — даль
нейшее понятно.

63. НЗ-Н4 Крр7—17 64. Ь4— Ь5 
рб : Но 65. Лсб—Н6 Ле7—е5 66. 
ЛН6— Н7+ Кр17— 67. ЛИ7:с7
Ле5— р5+ 68. Кре1— И1 Ла2—а! 
69. аб—а7 Ла1 :11+ 70. К р Ы — Н2 
Л И — а1. Белые сдались.

Итак, счет матча стал 5 :4  в 
пользу Б. Спасского. Сегодня со
стоится десятая партия, в кото
рой белыми играет Спасский.

А. КО БЛ ЕН Ц , 
заслуженный тренер СССР.

Игра, потрясшая Бразилию
Р П  О-Д Е-ЖА Н Е  ПРО . (ТАСС). 

Бразилия удивлена, Бразилия по
трясена. Все здесь предсказывали 
чемпиону мира по футболу легкую 
победу над сборной СССР с круп
ным счетом. Хорошая игра совет
ских спортсменов и ничейный ре
зультат матча произвели ошелом
ляющее впечатление.

Спортивная газета «Жорнал дос 
спорте» вышла сегодня под ог
ромным заголовком во всю пер
вую страницу: «Россия останови
ла Бразилию». «Первый тайм, — 
пишет газета. — был для нас тя
желым. К  концу его русские за
владели инициативой. Только в 
самом начале второй половины 
бразильцам удалось забить два 
мяча, но уже на 14-й минуте от
ветный гол, забитый Банишев- 
ским, вызвал растерянность в бра
зильской команде’и вдохновил со
ветских игроков. За пять минут до 
конца вратарь Манга снова спло

ховал, и Мет ревели сделал ничью».
Газета «Ултима ора» отмечает, 

что «советские игроки показали 
блестящую физическую подготов
ку, они закончили игру в лучшей 
форме, чем наши, несмотря на то, 
что климат для них был тяже
лый». Газета называет советских 
спортсменов «спутниками» за их 
быстроту.

Газета «Глобо» подчеркивает, 
что «ничья для Бразилии равно
сильна проигрышу».

Спортивная хроника
Баскетболисты сборной СССР 

одержали еще одну, четвертую, побе
ду над чемпионом мира — коман
дой Бразилии, иа сей раз со счетом
87 : 83.

♦> Футболисты Ц СКА , находящиеся 
я Ливане, одержали очередную побе
ду в Бейруте над сборной местных 
клубов со счетом 2 : 1.

| В. Г. ЛАБАДЗЕ|
Скончался вид

ный специалист- 
невропатолог, до
цент Тбилисского 
государственно г о 
медицинского ин
ститута Влади
мир Гедеванович 
Лабадзе.

В . Г . Лабадзе 
родился в 1894 го
ду в селе Нигозе- 
тн в Чнатурском 
районе, в семье крестьянина. Выс
шее образованйе получил в Петер
бургской военно-медицннской ака
демии. Ещ е будучи студентом ака
демии, он активно включился в ре
волюционное движение, а в 1920 
году вступил в ряды Коммунисти
ческой партии. С  этого времени все 
свои знания и силы он отдавал слу
жению народу. После получения 
диплома В. Г. Лабадзе работал 
врачом в городах Тбилиси и Ку
таиси. В  1926 году он начал со
трудничать на кафедре нервных 
болезней лечебного факультета 
Тбилисского государственного уни
верситета. В  1937 году В . Г. Ла
бадзе защитил диссертацию на сте
пень кандидата медицинских наук. 
С 1938 года по 1948 год он заве
довал кафедрой нервных болезней 
Тбилисского государственного сто
матологического института, одно
временно руководя отделен и е м 
неявных болезней в больнице Леч- 
сануправления. С 1948 года В. Г. 
Лабадзе работал доцентом кафедры 
нервных болезней Тбилисского го
сударственного медицинского ин
ститута, бессменным сотрудником 
которого он являлся до конца своей 
жизни.

Научная общественность нашей 
республики потеряла в лице Вла
димира Гедевановича Лабадзе вы
сококвалифицированного специали
ста, опытного педагога, стойкого 
коммуниста, принципиального, от
зывчивого и скромного человека. 
Светлая память о нем навсегда со
хранится в сердцах его близких и 
друзей.

Тбилисский государственный 
медицинский институт.

Редактор
Ю. ХОМ ЕРИКИ.

СПРАВОЧНЫЙ ОТДЕЛ 

«ЗАРИ ВОСТОКА»

Т й Е /Ш
С ЕГО Д Н Я

5 Театр оперы и балета имени 3. Па- ? 
с  лиашвили —  «Севильский цирюль- \  

-  яик» (в  19 час. 30 мин., 9-Й спек ,] 
14-го аб., с уч. Д ж . Хай нса); театр •, 
имени Ш . Руставели —  «Встреча" 
(в  19 час. 30 мин., аб. М» 10. Зри- < 
тельный зал радиофицирован, спек-[ 
такли переводятся на русский язык) 
театр имени К .  Марджанишвили — | 
«Я, бабушка, Илико и Илларион» (в I 
19 час. 30 мин., 9-й спек. 5-го аб.);] 
театр имени А . Грибоедова —  «Дач- , 

ники* (в 19 час. 30 мин., 1-й спек 
5-го аб.); театр армянской драмы, 
имени С. Ш аумяна —  «На развали-^ 
нах» (в  19 час. 30 мин.. аб. X» 10); 
театр музкомедин имени В. Абаши
дзе — «Вишни цветут» (в 19 час. 
30 мин. Зрительный зал радиофипич 
рован, спектакли переводятся на] 
русский я зы к ); русский ТЮЙ — I 
«Золушка» (в 10 час.);' Гоецирк — ’ 
джаз-оркестр лилипутов и большая| 

4 программа с участием мастеров со-1 
Светского цирка (в 20 час.), '

Т БИ Л И С С КИ Й  
ГО С У Д А РС Т ВЕН Н Ы Й  О РД ЕН А  
Л Е Н И Н А  А К А Д Е М И Ч Е С К И Й  
Т ЕА Т Р  О П Е Р Ы  И Б А Л Е Т А  

им. 3. П А Л И А Ш В И Л И

ГАСТРО Л И  
народного артиста Союза ССР. ла 

| урсата Государственных премий, 
солиста Большого театра Союза 

ССР
Павла Л И С И Ц И А Н А

Воскресенье, 28 ноября 
8-й спектакль 3-го абонемента 

Дж . Верди
Т РА ВИ А Т А  

Партию Жермона исполнят 
П. Лнгипиан 

Вторник. 30 ноября 
9-й спектакль 9-го абонемента 
Дж . Перди А И Д А
Партию Амонасро исполнят 

П. Лисициан 
Начало в 10 часов 30 мппут 

Билеты продаются.

А Д Р Е С  Р ЕД А К Ц И И  Тбилиси. пр. Руставели, 42. Т ЕЛ ЕФ О Н Ы  приемная —  311-58. заместителе 
— 3 11 О ), литературы я искусства — 9-92Т2В. науки, вуяов и ажол — 9 5061. 

работы — 3 17-54. 3 1354. иностранный — 3 11-01, иллнетрапии — 3 18
директор — 9 95 41, заместители директора — 3-22-54, бухгалтерия

л е н и н с к о й  теории 
п и се м  и м ассовой

И Н Д Е К С  66432 Полиграфический комбинат издательства ЦК КП  Грузия, Тбнляси, ул. Девина, 14. УЭ 06250


